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En el marco del proyecto de mejoramiento de Avenida Cuatro Esquinas, se expropia-
rán al Gobierno Regional los lotes 38 y 39 a valores de 2,8 y 3 UF m2, respectivamente. 
Es decir, en promedio casi un 50% menos de lo cancelado a las inmobiliarias hace más 
de cuatro años. 

SERVIU EXPROPIARÁ A MITAD DE 
PRECIO LOTES DEL PAPAYA GATE

EN COMPARACIÓN AL VALOR PAGADO EN 2019

4 y 5
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APRUEBAN 
$200 MILLONES 
EXTRA PARA 
LA PAMPILLA
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PDI ORDENA PERICIAS EN EL BUS Y ENTREVISTA A PASAJEROS 8 y 9

ENIGMÁTICA MUERTE DE TOMÁS
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MINISTRO DE TRANSPORTES LE RESPONDE A GOBERNADORA 

LOS BUSES ELÉCTRICOS MODIFICARÍAN SU 
RECORRIDO UNA VEZ EJECUTADO EL TRANVÍA 
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Panoramas ...

BANDA 
“AL VACIO”

La banda de rock/
pop de la Región 

de Coquimbo, “Al 
Vacío”, se presentará 

en el concierto de cele-
bración de su 10° aniversario.

Fecha: Horario
 18 de agosto 18.00 horas, en 

la Sala de Artes 
Escénicas del 
Centro Cultural 
Palace de Co-
quimbo.

LOS GALOS 
EN ENJOY

La mítica banda 
“Los Galos” tendrá 

un reencuentro con 
el público de Coquim-

bo en un show gratuito.

Fecha: Horario
18 de agosto 23:00 horas, en 

Casino Enjoy 
Coquimbo. Show 
gratis con entra-
da al casino.

ENCUENTRO 
CORAL

Tercer Encuen-
tro Coral Voces 

Blancas “Cantando 
a Gabriela”. Entrada 

liberada.

Fecha: Horario
18 de agosto 13:00 horas en 

el Teatro Jorge 
Peña Hen. Gan-
darillas #940, La 
Serena.

Queremos hacer una pausa 
para dirigirnos a nuestro con-
sejero regional y compañero 
Javier Vega. Recientemente, 
Javier cuestionó una de las 
cápsulas de nuestra sección 
“Pulso Ciudadano” sobre la 
amistad y su celebración de 
cumpleaños. Y, aunque nos 
encanta que todos tengan su 
opinión, nos llama la atención la 
falta de humor ante un escrito que nada tenía de negativo.

En primer lugar, queremos aclarar que la fotografía que 
utilizamos fue obtenida de la publicación de su amigo, 
Alex Garrido, en redes sociales. Al parecer faltó un poco 
de compresión de lectura, ya que en ningún momento lo 
acusamos de nada. Lamentablemente, los ánimos están 
muy crispados. 

Quizás la reacción se deba a la aparición de una nueva 
competencia en el horizonte para aspirar al cargo de go-
bernador regional, quien contaría con el apoyo de algunos 
militantes de su partido. Sea como sea, queremos recordarle 
a Javier que la vida es demasiado corta para tomarse todo 
tan en serio. 

También agradecemos a Alex Garrido por compartir esos 
momentos tan especiales en las redes sociales. La invita-
ción es a disfrutar de un tecito remojado, pan amasado y 
una entretenida jornada de karaoke. ¡Un abrazo desde la 
redacción y que sigan los festejos de los 45 años!

Las filtraciones de Diario El Día sobre los artistas que dirán presente en la 
Pampilla 2023, han causado molestia en los organizadores del evento. La 
revelación de las negociaciones sostenidas con el cantante urbano Pailita y la 
reciente confirmación de Los Jaivas como el número que cerrará la festividad, 
no han dejado indiferente a nadie.

Es por esto que hoy les dejamos la siguiente reflexión a quienes quedaron 
con cara larga: si los canales oficiales se niegan a dar la información solicitada, 
nuestro equipo no se dará por vencido y seguirá reporteando hasta dar con la 
primicia. Siempre existirá alguna fuente iluminada que contribuirá con nuestra 
ardua y noble labor. Por eso, no se aproblemen y recuerden que ninguna publi-
cidad es mala, y sobre todo, si es gratis.  

Siempre tan serio...
Un paso adelante 

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

Desde las 18:30 horas en la sede de la junta de vecinos de Villa Las Flores, ubicada en 
Las Margaritas 350, en Sindempart, se realizarán talleres ciudadanos que forman parte 
del proceso de elaboración del Plan de Desarrollo Comunal de Coquimbo 2024 – 2028. 

Talleres ciudadanos sobre el Pladeco

Esta jornada y mañana sábado 19 de agosto se realizará la “Expo Circular”, en el sector 
El Muelle. En ella habrá venta de productos y promoción de servicios circulares, como 
también puntos verdes para reciclar.

Expo circular La Serena 2023

Una desconexión eléctrica programada se llevará a cabo en el sector Villa San Rafael 
de la comuna de Illapel. Entre las 10:00 y las 16:00 horas la intervención será en las 
siguientes calles: Minerva Cortés, Luis Amado, Mario Ahumada y Sra. Melania.

Corte de luz programado en Illapel

La comunidad de La Herradura invita a celebrar su aniversario, el cual, se llevará a cabo 
desde las 18:00 hasta las 22:00 horas en la encantadora Plaza La Herradura, ubicada en 
la calle Ermita, entre Las Gaviotas y Del Correo.

Ceremonia aniversario de La Herradura

De forma gratuita la sexta versión del Seminario Taller “Saberes y Sabores Matriarca-
les” se desarrollará esta jornada, y mañana sábado en la Casa de las Artes Rural de La 
Cantera Lucila Godoy Alcayaga, Coquimbo.  

Saberes y Sabores Matriarcales en Coquimbo

Desde las 9:30 hasta las 13:30 horas se desarrollará un operativo dirigido a la comuni-
dad migrante que vive en Tongoy. Las personas podrán acceder a diversos servicios 
como empadronamiento biométrico y atención de la PDI. 

Oficina Móvil en Tongoy 
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

OPINIÓN

OPINIÓN

La educación 
y el impacto 
del deporte 
adaptado
Jessica Durán 
Académica Carrera de 
Pedagogía en Educación 
Diferencial UDLA Sede Viña 
del Mar

Chile ha avanzado significati-
vamente en la promoción de la 
participación deportiva escolar, 
con el fin de fomentar la actividad 
física y detectar nuevas promesas 
deportivas, tanto para el deporte 
regular como para el paralímpico, 
adaptado y unificado.

Debemos destacar como la edu-
cación ha sido clave para con-

cientizar a la sociedad sobre 
la importancia de la inclusión 
y la igualdad de oportunidades. 
Los esfuerzos por promover una 
cultura inclusiva han contribuido 
a eliminar estigmas y prejuicios, 
permitiendo que personas con 
discapacidad sean aceptadas y 
respetadas en todos los ámbitos 
de la vida, incluido el deportivo.

El deporte adaptado tiene un 
impacto significativo en la vida 
de las personas con discapacidad 
física o cognitiva, proporcionándo-
les mayor autonomía, autoestima 
y confianza. Su implementa-
ción en escuelas y universidades 
siempre debiera ser un objetivo 
a considerar, ya que dichas ac-
ciones ayudarán a fomentar la 
socialización, la cooperación y 
el trabajo en equipo entre estu-
diantes con y sin discapacidad, 
fortaleciendo así la cohesión y 
el sentido de comunidad en las 
instituciones educativas.

El deporte adaptado ha contri-

buido al desarrollo de talentos 
deportivos en Chile. Esto se ve 
reflejado en el incremento de 
atletas con discapacidad que han 
alcanzado destacadas actuacio-
nes en competencias nacionales e 
internacionales, lo que conlleva al 
reconocimiento de la comunidad 
y es fuente de inspiración para 
otras personas.

Sin embargo, aún existen de-
safíos por superar. Es necesario 
seguir promoviendo la formación 
de profesionales capacitados en 
el ámbito del deporte adaptado 
y garantizar el acceso a infraes-
tructuras y equipamiento ade-
cuados para la práctica de estas 
disciplinas. También se requiere 
una mayor coordinación entre los 
diferentes actores involucrados, 
como instituciones educativas, 
entidades gubernamentales y 
organizaciones sociales, para 
asegurar una implementación 
efectiva y sostenible de programas 
inclusivos.

Una brecha de 1,3 millones de viviendas a nivel nacional al 
2030, según las proyecciones de Déficit Cero, es el desafío de 
proporciones que debemos ser capaces de enfrentar en favor de 
miles de familias que buscan dejar de ser allegados o acceder a 
un inmueble definitivo. La tarea es mayor, en especial, en una 
época en que el sector privado alerta por falta de financiamiento 
a empresas y familias.

Ante la crisis, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu) ha 
planteado un plan de emergencia habitacional que tiene como 
meta levantar 640 mil viviendas en cuatro años. Pero ¿cómo 
se cumple con lo prometido? Una de las respuestas viene de 
la mano con la vivienda industrializada, solución que ya se ha 
puesto en marcha en Biobío, Lo Espejo y Renca, además de 
un conjunto en Recoleta, pronto a iniciarse.

La División Técnica del Minvu ya ha certificado a más de 
diez empresas que ya se dedican a este tipo de soluciones, las 
que contemplan el uso de materiales como madera, acero y 
hormigón armado. A esto se suma la innovación y motivación 
de las compañías que buscan hacer aportes. En los últimos 
meses, se han certificado diversos sistemas constructivos 
nuevos en paneles, edificios industrializados y cinco tipos de 
diseños de viviendas, los que pueden ser emplazados en forma 
rápida y eficiente, precisamente lo que se busca ante el déficit. 
La cartera pretende construir un total de 7.000 unidades 
industrializadas por año.

Hay varios ámbitos en los que debemos poner atención. Primero, 
el elemento arquitectónico no se debe dejar de lado a la hora 
de diseñar y elegir modelos viables para las diferentes zonas 
del país. No es lo mismo habitar una propiedad que cumpla 
estándares básicos, pero que sume elementos de un adecuado 
diseño, calidad y responsabilidad constructiva.

El objetivo es buscar nuevos formatos, crear espacios converti-
bles, que se adecúen al entorno climático con ahorro de energía, 
lo que implica encontrar soluciones durables y flexibles. Estos 
nuevos hogares deben estar insertos en áreas adecuadas en 
cada comuna, apartándonos de la vieja política de la vivienda 
social situada en la periferia o bien en áreas de riesgo.

Como segundo punto, persisten los desafíos administrativos. 
Ante el déficit, evitar la “permisología”: se avanza en agilizar las 
aprobaciones, con el objetivo de no entrampar el ritmo de entregas 
que se requiere, todo sin dejar de lado los estándares exigidos.

Entre otras acciones, esto implica considerar a las entidades 
privadas que colaboran eficientemente en este ámbito, sacán-
dolas de los vaivenes políticos, concentrándonos en lo urgente 
y volviendo a trabajar de manera eficiente, también tomando 
en cuenta el siempre bajo presupuesto público.

Junto con esto, se intenta entonces incorporar a más actores, 
como las universidades, las fundaciones y las empresas gestoras 
y constructoras, algunas ya existentes y otras que se han creado 
para responder al llamado. La alianza público- privada debe dar 
frutos, más que nunca, en favor de los que más lo requieren.

Alberto Texido
Académico Facultad Arquitectura Universidad de Chile
Consejero del Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI).

Vivienda industrializada, 
una respuesta a la crisis

EDITORIAL

A medida que se inicia la carrera política rum-
bo a las elecciones del 2024, se presenta una 
oportunidad única para consolidar un proceso que 
trascienda más allá de las urnas, para construir 
un camino sólido que refleje los anhelos y nece-
sidades de su gente.

En este escenario, más allá de las diferencias 
partidistas, se alza la necesidad de unir esfuer-
zos en pos de un proceso electoral que honre la 
confianza ciudadana y promueva un ambiente 
político constructivo.

La transparencia, como columna vertebral de 
cualquier democracia robusta, debe ser el estan-
darte que guíe a los aspirantes y a sus equipos 
en este camino. Los electores merecen conocer 
las propuestas de candidatos a alcaldes o a go-
bernador regional de manera clara y veraz, para 

poder tomar decisiones informadas. Además, la 
rendición de cuentas no debe ser sólo un eslogan, 
sino un compromiso genuino que mantenga a los 
líderes electos en sintonía con las necesidades 
cambiantes de la zona.

El llamado es a construir un ambiente político 
donde prime la colaboración por sobre la confron-
tación. Los problemas que enfrenta el territorio, 
ya sea en términos de desarrollo económico, 
medio ambiente, educación o salud, son com-
plejos y requieren soluciones que trasciendan 
los individualismos. Es hora de demostrar que el 
interés público está por encima de los intereses 
personales.

La historia nos recuerda que las sociedades más 
fuertes son aquellas que saben construir con-
sensos y sumar esfuerzos en beneficio de todos.

Camino democrático transparente
De cara a las elecciones del año 2024 el llamado es a construir un ambiente 

político donde prime la colaboración por sobre la confrontación.
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Expropiarán terrenos del “Papaya Gate” por 
menos de la mitad de lo que costaron en 2019

DE ACUERDO A INFORMACIÓN DEL SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

Parte de las propiedades 
ubicadas en el sector 
oriente de La Serena, 

específicamente en 
San Ramón, serán 

incorporadas al proyecto 
de mejoramiento de 

Avenida Cuatro Esquinas. 
Respecto a su valor, éste  

fue determinado por un 
equipo de tasadores que 
consideró su ubicación, 

características, densidad y 
afectaciones.

En 2019 el Gobierno Regional de 
Coquimbo, entonces liderado por 
Lucía Pinto, decidió comprar una 
serie de terrenos en el sector oriente 
de La Serena, específicamente en 
San Ramón, por $9.800 millones 
para la construcción de un complejo 
deportivo, adquisición que generó 
polémica debido a que la tasación de 
las propiedades apenas sobrepasaba 
los $4 mil millones y, sobre todo, 
porque se realizó sin toma de razón 
por parte de la Contraloría General 
de la República. 

De este modo, el caso, bautizado 
posteriormente como “Papaya Gate”, 
desembocó en la renuncia de la 
militante de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI) y la apertura de 
un proceso por parte de la Fiscalía 
de Valparaíso por presunto fraude 
al Fisco. 

Precisamente, una parte de los 
terrenos volvió a la palestra pública 
en las últimas horas, por cuanto 
serán expropiados por el Servicio 
de Vivienda y Urbanismo (Serviu) 
para ser incorporados al proyecto 
del Eje Cuatro Esquinas, requisa 
que será por menos de la mitad de 
lo que se pagó hace cuatro años. 

VALORES Y TERRENOS

En detalle, de acuerdo a la informa-
ción a la que tuvo acceso exclusivo 

Detalle del Lote 35 que se expropiará a la Agrícola Cuatro Amigos, cuyos dueños están involucrados en el caso del “Papaya Gate”. 

Los terrenos involucrados en el “Papaya Gate” fueron comprados como compensación para 
la Municipalidad de La Serena, luego de que cediera gratuitamente la superficie de la Cordep 
para la construcción del futuro hospital de la comuna.

CEDIDA

CEDIDA

Diario El Día, el valor por metro cua-
drado pactado para las propiedades 
es, en promedio, un 48,43% menor, 
porcentaje que revela una notoria 
diferencia entre el criterio usado 
por el actual servicio y lo ocurrido 
en 2019,  durante la administración 
de Lucía Pinto, oportunidad en que 
se acusó de cancelar sobreprecios 
por los terrenos. 

En concreto, el primer terreno 
afectado por la expropiación es el 
que está identificado como Lote 35, 
situado en las parcelas 526-527, 
-y que pertenece a Agrícola Cuatro 

Amigos, terrenos en posesión de 
los empresarios involucrados en el 
“Papaya Gate” - el cual tiene una 
extensión de 11.273 m2, y para 
el cual, se pactó un valor total de 
25.816 UF (más de 930 millones 
de pesos).

Los otros terrenos expropiados 
pertenecen al Gobierno Regional de 
Coquimbo - lotes 38 y 39, vincu-
lados directamente en el “Papaya 
Gate” - , operación que se cerró por 
valores de 2,8 UF el metro cuadrado 
y 3 UF, respectivamente (ver Dato).

Cabe destacar que, hasta el mo-

mento, el Serviu ha desembolsado 
un total de 5.211 millones de pesos 
por las expropiaciones relacionados 
con el proyecto en Cuatro Esquinas.  

APEGADAS A LA 
NORMATIVA VIGENTE

 “Nos encontramos avanzando en 
las expropiaciones para la construc-
ción del Eje Cuatro Esquinas. En 
ese sentido, particularmente en el 
sector de Los Arrayanes, estamos 
requisando para ejecutar el par vial 
con la avenida en cuestión”, afirmó 
al respecto, el director regional del 
Serviu, Ángelo Montaño. 

En relación a esto, agregó que el 
proceso de avalúo es llevado a cabo 
por tasadores que están inscritos 
en un registro del Ministerio de 
Hacienda. 

“Las materias judiciales vinculadas 
al ‘Papaya Gate’ tienen su propia 
vía. Nosotros nos encontramos 
preocupados de la iniciativa de 
mejoramiento de Cuatro Esquinas 
y, por eso, expropiamos al dueño 
de la propiedad. Es decir, cada uno 
tiene sus propias condiciones y no 
hemos tenido ninguna dificultad 
para requisar estos terrenos”, señaló 
el director regional del Servicio de 
Vivienda y Urbanismo. 

En esa línea, complementó que la 
normativa que rige a este proceso 
es bastante clara y es así como 
el Estado se hace de la propiedad 
después de pagar el valor determi-

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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nado por la tasación. 
“Ahora bien, los informes para la 

expropiaciones son realizados por 
los peritos con la expertiz necesa-
ria que, en este caso, se basan en 
transacciones efectivas. Valores 
que pueden ser diferentes según la 
ubicación, características, densidad 
o afectaciones”, manifestó Montaño. 

Consultado por esta situación, 
el senador de Demócratas, Matías 
Walker, dijo que lo importante es 
que cualquier requisa de interés 
público, como sucede con el pro-
yecto del Eje Cuatro Esquinas, se 
haga previa tasación y a valor de 
mercado. 

“Obviamente se entiende el debate 
que produce la diferencia entre los 
precios de expropiación. Eso sí, no 
tengo claro si el valor del metro 
cuadrado de un terreno afecto a 
utilidad pública, es el mismo de 
un avalúo comercial que tendrá 
como objetivo la construcción de 
una iniciativa de infraestructura. 
Esa, es una temática que deberá 
ser determinada por los expertos”, 
sostuvo.

LAS CARACTERÍSTICAS 
DEL EJE CUATRO ESQUINAS 

Cabe recordar que la construcción 
del Eje Cuatro Esquinas contempla 

una inversión de aproximadamente 
43 mil millones de pesos y pretende 
intervenir 6 kilómetros desde la 
Avenida del Mar hasta Guillermo 
Ulriksen, con dos pistas de circula-
ción por sentido, ciclovías, nuevas 
aceras, restitución de semáforos, 
obras de paisajismo, solución de 
aguas lluvias, instalaciones sanita-
rias, iluminación, además de redes 
eléctricas y de comunicaciones.

“El desarrollo de la iniciativa en 

su primera etapa, entre la costa y 
Avenida Pacífico, fue exitoso a pesar 
de las dificultades con las que nos 
encontramos. Cumplimos con los 
plazos pronosticados. Sólo tuvimos 
una diferencia al último de seis días. 
De acá en adelante vamos a tener 
éstas y más complejidades por lo 

ÁNGELO MONTAÑO
DIRECTOR REGIONAL DEL SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANISMO

Las materias judiciales 
vinculadas al ‘Papaya 
Gate’ tienen su 
propia vía. Nosotros 
nos encontramos 
preocupados de 
la iniciativa de 
mejoramiento de 
Cuatro Esquinas y por 
eso, expropiamos”

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.

1

2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS

Dato: 

El valor por metro cuadrado acordado 
para el Lote 35 fue de 2,3 Unidades 
de Fomento (UF), lo que representa 
una disminución del 58,93% en com-
paración con las 5,6 UF pagadas en 
octubre del año 2019. Por otro lado, 
el lote 38 mostró un descenso de un 
50% y el lote 39, una baja del 46,43%, 
notables diferencias que han gene-
rado múltiples cuestionamientos y 
demandan, por cierto, una explica-
ción detallada sobre los criterios de 
valoración adoptados.

El detalle de los lotes

que significa la obra”, aseguró el 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
José Manuel Peralta.

Asimismo, se proyecta una ruta 
de subida y bajada en Avenida 
Los Arrayanes, entre Ulriksen y el 
camino San Ramón, que será pa-
ralela a Avenida Cuatro Esquinas, 
específicamente detrás de los 
establecimientos educacionales 
ubicados en el lugar.

“Finalmente vamos a tener conec-
tada toda la comuna con la costa 
a través de ciclovías. Asimismo, 
los semáforos se van a cambiar en 
las principales intersecciones del 
proyecto. Van a ser inteligentes, 
por cuanto serán parte de una red 
administrada por SECTRA. No serán 
discontinuos, sino que se evaluará 
su comportamiento en tiempo real”, 
añadió. 

Así, agregó que el ancho de las vías 
destinadas al tránsito de bicicletas 
será de 2,40 metros libres, más 
50 centímetros de segregación 
con la calzada.

En particular, las expropiaciones 
de propiedades se extienden desde 
la ruta 5 hacia el oriente, siendo la 
fase más compleja entre Avenida 
Estadio hasta Balmaceda, en par-
ticular, en su calzada sur, ya que en 
la norte se expropian antejardines 
en su mayoría.
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En polémica sesión municipio aprueba 
$200 millones extra para La Pampilla

ALCALDE ALI MANOUCHEHRI RECHAZÓ LOS CUESTIONAMIENTOS 

A un mes de las Fiestas Patrias, continúan los trabajos en el pórtico de acceso en La Pampilla. 
LAUTARO CARMONA

En una sesión extraordinaria, el concejo comunal de 
Coquimbo aprobó el llamado de tres licitaciones para 
la compra de materiales eléctricos, de construcción 
y generadores de energía. No obstante, un grupo de 

concejales, criticó que la votación se haga cuando dichos 
procesos ya están en curso.

Distintos insumos que buscan au-
mentar el estándar de la infraestructura 
en el recinto de La Pampilla fueron 
aprobados por parte del concejo mu-
nicipal, en una votación dividida. 

Se trata de tres licitaciones, ac-
tualmente disponibles en el portal de 
Mercado Público, para la adquisición 
de materiales eléctricos, insumos 
de construcción y equipos de trans-
formación de energía eléctrica, que 
bordean los $200 millones de pesos. 

El encargado de exponer los puntos 
fue Carlos Opaso, Secplan de la muni-
cipalidad de Coquimbo, quien detalló 
que “esto es importante porque los 
insumos deben ser actualizados a 
la normativa vigente de alumbrado 
público que regula los cielos limpios 
de la región”.

Así, la licitación contempla la compra 
de 100 luminarias LED, 40 contac-
tores, fotoceldas, y 1.500 metros de 
cable, entre otros elementos, por un 
total de $74 millones.

El segundo ítem corresponde a ma-
teriales de construcción para la man-
tención del recinto de La Pampilla, 
que buscan mejorar la infraestructura 
y las condiciones del espacio, para 
proporcionar un lugar seguro, fun-
cional y atractivo para la realización 
de eventos.

Éstos serán destinados para la repa-
ración y habilitación de baños muni-
cipales, el resguardo del medidor de 
agua en el exterior, cierres perimetrales 
laterales en puntos críticos y obras 
menores, con un presupuesto estimado 
de $62 millones.  

El tercer ítem corresponde a la ad-
quisición de equipos de transforma-
ción de energía eléctrica, que serán 
usados no sólo durante las Fiestas 
Patrias sino que en Navidad, ya que 
en años anteriores el municipio había 
gastado recursos en arrendar, los que 
bordeaban los $16 millones al año.

En este punto, se busca garantizar 
el suministro eléctrico adecuado y 
asegurar la operatividad eficiente del 
recinto de La Pampilla, en donde se 
estima un gasto de $58 millones.

CRÍTICAS AL PROCESO 
DE LICITACIÓN 

Sin embargo,  los concejales Mario 
Burlé y Felipe Velásquez expresaron 
su molestia frente al hecho de que  

las tres iniciativas no hayan pasado 
previamente por el concejo. Así lo 
planteó este último, quien afirmó que 
“me causa cuidado que los antece-
dentes hayan pasado rápido. También 
me preocupa que los materiales no 
estén itemizados, porque debería 
salir en cada detalle”.

Respecto a éstos, Velásquez afirmó 
que no deberían licitarse sino que 
comprarlos de manera directa. “Se 
supone que la licitación del show ya 
está cerrada, y se está hablando que 
vienen Los Jaivas y Pailita, y tengo 
una fuente que dice que se estaría 
trayendo a este artista una vez que 
se aprueben todas estas autoriza-

ciones y es el alguien que trabaja 
casi directamente con la productora”. 

“Me preocupa que después de estos 
tres puntos se traiga a Pailita cuando 
esto ya está zanjado. Lo mismo pasó 
con la animadora que se puso en 
duda cuando en realidad ya estaba 
definido, porque la empresa ya los 
traía”, añadió.

La autoridad expresó su preocu-
pación además, por “que se estén 
poniendo sobreprecios para traer a 
otros artistas a La Pampilla. Por lo 
mismo, solicito el detalle para que 
salga tal cual es, porque tenemos 
la información incompleta”. 

Todas estas afirmaciones fueron 
replicadas por el alcalde de Coquimbo, 
Ali Manouchehri, quien expresó que 
“las dudas del concejal las ha plan-
teado durante todo este tiempo. En 
primer lugar, no hago referencia a 
los que los medios de comunicación 
puedan interpretar, ya que las bases 
de esa licitación indican lo que se 
puede o no hacer y lo que hay”. 

De las compras, el edil sostuvo que 
“es todo público y no hay nada que 
estemos ocultando y hemos hecho 
el llamado de estos puntos porque 

hay una necesidad. Donde podemos 
hacer la crítica es a la empresa CGE 
que ya no contaban con el servicio de 
arriendo de estos transformadores. 
Entonces nos vimos en la premura 
de levantar esto pensando en adquirir 
equipamiento que nos permita dis-
minuir los costos asociados”. 

Por su parte, el concejal Guido 
Hernández se sumó “a la inquietud, 
y es que de un tiempo a esta parte 
nos hemos enterado de licitaciones 
que están en curso y se nos pide la 
votación ya con el proceso en la pla-
taforma. Entonces, si bien se explicó 
en una sesión anterior, que era normal 
y estaba bien desde el punto de vista 
legal, antes no se hacía tan seguido 
el hecho de llamar a votación cosas 
que se están licitando”.

“Veo difícil el poder rechazar esto 
porque todos estamos por realizar 
un buen evento para las familias de 
Coquimbo, pero no creo que sea la 
mejor manera hacernos votar bajo 
presión, porque la licitación está en 
curso y porque estamos a 30 días 
del evento”, agregó.

Al respecto, el jefe comunal de 
Coquimbo, criticó a los tres concejales 
que manifestaron sus dudas. “Puedo 
entender sus apreciaciones ya que en 
estos dos años han notado sus dudas 
de todo lo que hacemos. El problema 
es que no tienen un argumento claro”, 
aseguró Manouchehri. 

“Lo que estamos haciendo es levantar 
una fiesta de La Pampilla después 
de cuatro años. Hemos anticipado 
los tiempos de muchas cosas, hay 
elementos que se nos escapan de 
la organización, ya que este es un 
universo completo”, cerró.

$200
Millones de pesos bordean las licita-
ciones aprobadas ayer por parte del 

concejo comunal para la adquisi-
ción de distintos elementos.

ALI MANOUCHEHRI 
ALCALDE DE COQUIMBO

Puedo entender las 
apreciaciones de los 
concejales, ya que en 
estos dos años han 
notado sus dudas de 
todo lo que hacemos. 
El problema es que no 
tienen argumentos”

Franco Riveros B. / Coquimbo

@eldia_cl
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REMATE

En causa Rol C-14427-2022, juicio ejecutivo, caratulado “FACTORING SECURITY 

S.A./GARAGAY”, seguido ante 25° Juzgado de Letras de Santiago, ubicado en 

Huérfanos N° 1409, 11° piso, Santiago, se rematará, por videoconferencia a través 

de la plataforma Zoom, el 21 de septiembre de 2023, a las 15:10 horas, inmueble 

ubicado en La Serena, consistente en el Lote 3 guion M, resultante de la subdivisión de 

la parcela N° Tres, del proyecto de parcelación Espiga de Oro, rol de avalúos número 

968-367 de La Serena, inscrito a nombre de la ejecutada CONSTRUCTORA E                                   

INMOBILIARIA GABA LIMITADA a fojas 604 N° 413 del Registro de Propiedad del 

Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2017. Mínimo subasta: 

$50.600.000. Postores interesados en participar en el remate deberán rendir 

caución, por valor equivalente al 10% del mínimo de la subasta, de conformidad a lo 

dispuesto en el artículo 5 del Acta 263-2021, pero preferentemente por medio de vale 

vista a la orden del tribunal, cuya imagen digitalizada, o en su caso, el comprobante de 

haber dado cumplimiento a lo dispuesto en el citado artículo 5, deberá ser acompañada 

a los autos a través de presentación en la Oficina Judicial Virtual, indicándose en la 

referida presentación un teléfono y correo electrónico de contacto, todo hasta las 15:00 

horas del día anterior a la subasta, a fin de verificar la veracidad del vale vista o de la 

garantía, y coordinar la participación vía correo electrónico y recibir el link con la                           

invitación a la subasta a través de la plataforma Zoom. Los postores deberán contar con 

Clave Única del Estado o bien con firma electrónica avanzada. El adjudicatario deberá 

acompañar materialmente el vale vista utilizado como caución al día hábil siguiente, 

que no sea sábado, de realizada la subasta en la secretaría del tribunal, sin perjuicio de 

lo que se resuelva en la audiencia de remate. Precio deberá pagarse de contado dentro 

de quinto día hábil de firmada el acta de remate. Demás antecedentes en expediente 

digital. Secretaria.

REMATE
Remate. Ante el Vigésimo Octavo Juzgado Civil de Santiago, ubicado en calle 
Huérfanos N° 1409, 14° piso, se rematará el día 05 de septiembre de 2023, a las 
13:10 horas, por videoconferencia mediante la plataforma Zoom, el inmueble que 
corresponde al departamento N° 14, del Edificio Toconao Sur Uno, el derecho de uso y 
goce exclusivo de la terraza y el derecho de uso y goce exclusivo del estacionamiento 
N° 91, todos del Condominio Puerta del Mar, con acceso común por Av. Puerta del Mar 
N° 398, comuna de La Serena. Asimismo, se incluyen el derecho de dominio, uso y 
goce que a lo vendido le corresponde en los bienes comunes del condominio, en la 
forma y proporción establecida en el Reglamento de Copropiedad. La propiedad se 
encuentra inscrita a nombre del demandado a Fojas 1128, Número 815 del Registro de 
Propiedad del año 2015 del Conservador de Bienes Raíces de La Serena. El mínimo 
para las posturas será la suma de $39.165.329.-. Precio pagadero al contado dentro 
de quinto día hábil desde la fecha del remate, mediante consignación en la cuenta 
corriente del Tribunal. Para participar en la subasta, todo postor deberá tener activa su 
Clave Única del Estado, para la eventual suscripción de la pertinente acta de remate. 
Asimismo, a excepción del ejecutante, deberá rendir caución suficiente por medio de 
cupón de pago en el Banco Estado, depósito en la cuenta corriente del Tribunal o vale 
vista endosable a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo para iniciar las posturas, 
la que se imputará al precio del remate, o se hará efectiva en la forma legal. Los posto-
res deberán enviar comprobante legible de haber rendido la garantía antes señalada, 
indicar su identidad, el rol de la causa en la que participará, su correo electrónico y su 
número telefónico para contactarlo en caso de ser necesario, todo lo anterior al correo 
electrónico del Tribunal jcsantiago28@pjud.cl hasta las 12:00 horas del día anterior a 
la fecha fijada para el remate. En caso de que la garantía sea rendida por vale vista, éste 
tendrá que acompañarse, además, materialmente en dependencias del Tribunal, 
dentro del mismo plazo, el que será devuelto al día siguiente hábil, en el evento de no 
adjudicarse el bien subastado. Bases y antecedentes en Causa Rol C-12680-2022, 
caratulada “Coopeuch con Moya”. Juicio Ejecutivo. El secretario.

PDI realiza pericias en bus y entrevista a 
pasajeros tras muerte de joven ovallino 

CASO RODEADO DE MISTERIO

La víctima de 19 años falleció en el hospital de Coquimbo 
tras ser encontrado golpeado en el cruce de Lagunillas. 
Actualmente se investiga cómo sucedieron los hechos y 

si existió, o no, participación de terceros. La Policía de Investigaciones se 
encuentra realizando diversos pro-
cedimientos para esclarecer los 
hechos ocurridos el pasado lunes 
14 de agosto, que terminaron con 
la vida de Tomás Barraza, joven 
que fue hallado con lesiones graves 
en la Ruta D-43, a la altura de la 

localidad de Lagunillas, y que, pos-
teriormente, falleció en el Hospital 
de Coquimbo. Ante este hecho, la 
Fiscalía instruyó a la Brigada de 
Homicidios para la investigación 

del caso, en donde no se descarta 
que haya existido participación de 
terceros.

El hecho ocurrido en la Ruta D-43, a 
la altura de la localidad de Lagunillas 
aún no ha sido esclarecido del to-
do. Para esto, la PDI realizó durante 
este jueves una inspección al bus 

donde se trasladaba la víctima, así 
como también entrevistas a los 
testigos y pasajeros que se dirigían 
rumbo a Ovalle. 

Actualmente existen dos líneas 
investigativas: una indica que el 
joven de 19 años habría sido bru-
talmente agredido mientras se 
transportada en un bus interurbano, 
cuando se trasladaba desde La 
Serena a Ovalle. Esta persona estaba 
consciente cuando fue rescatada 
y le indicó al personal SAMU que 
había sido agredido al interior de 
un bus por sujetos que viajaban en 
su interior y posteriormente aban-

Omar Aguirre C. / Ovalle

@eldia_cl
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Desafío Levantemos Chile y Gobierno Regional de Coquimbo
continúan alianza para disminuir listas de espera
D

esafío Levantemos Chile, gracias a
la colaboración y al financiamiento
del Gobierno Regional de Coquim-

bo, dieron inicio a cuatro proyectos que
buscan reducir las listas de espera qui-
rúrgicas de la región, y así poder ser par-
te de la solución de un problema que
aqueja a todo Chile. Esto se suma a las
iniciativas ya realizadas durante el año
2020, 2021 y 2022.
Son tres los hospitales que formarán par-
te de este proyecto: La Serena, Ovalle y
Coquimbo, donde más de 400 personas
con patologías, que no son cubiertas por
las Garantías Explícitas de Salud (GES),
saldrán de la lista de espera nacional.
Desafío Levantemos Chile trabaja siendo
un puente articulador del proyecto, admi-
nistrando los recursos para la ejecución de
las intervenciones y la logística que per-
mita hacer llegar a los pacientes, la reso-
lución de su problema de salud.
“Entre los resultados esperados está favo-
recer la oportunidad de acceso a las pres-
taciones de salud desde una perspectiva
integral y contribuir en el mejoramiento
de la calidad de vida tanto de ellos como
de sus familias, facilitando la reinserción
laboral e impactando en el ámbito social,
económico y laboral.”, explicó la directo-
ra de salud de Desafío Levantemos Chile,
Bárbara Leyton.

Las iniciativas del año 2023 contemplan la
ejecución de 426 cirugías en total, con una
inversión de $924.570.000 pesos. Dentro
de ellas, se realizan 200 cirugías de her-
nias, 115 de cabeza y cuello, 75 de prótesis
de rodilla, 25 de reconstitución de tránsi-
to, 21 de tiroides, 10 de reconstrucción
mamaria, 5 de Parkinson y se entregarán
50 prótesis de extremidad con 20 sesiones
de rehabilitación.
“Esta es una iniciativa extremadamente
relevante para nuestra región. Como Go-
bierno Regional continuamos apoyando a
distintos pacientes que deben ser interve-
nidos por temas de salud. Junto a Desafío
Levantemos Chile estamos entregando
mejor calidad de vida y cumpliendo anhe-
los de pacientes y sus familias que hasta
hace un tiempo no tenían las condiciones
para operarse, pero gracias a este progra-
ma que financiamos ahora sí puede ser in-
tervenidos y así mejorar su salud y su es-
tándar de vida”, Krist Naranjo Peñaloza,
Gobernadora Regional de Coquimbo.
Los pacientes pertenecen a la lista de es-
pera nacional de su patología, y según eso
son seleccionados para ser beneficiados a
través de la intervención quirúrgica. Para
esto, deben
cumplir con ciertos requisitos para acce-
der a la cirugía que será 100% gratuita, fi-
nanciada por el Gobierno Regional.

PUBLIRREPORTAJE

Con una velatón, ex estudiantes, profesores y la comunidad en general, del Colegio Santa 
María, recordaron al joven fallecido. 

EL OVALLINO

donado en el cruce de Lagunillas. 
Sin embargo, Carabineros también 
consultó al joven sobre la dinámica 
de los hechos, instancia en la cual 
esta misma persona habría indicado 

que fue él mismo quien se habría 
autoinferido las heridas arriba del 
bus y que, a raíz de esto, fue de-
jado por el bus en el cruce antes 
mencionado. 

AVANCES EN LA INVESTIGACIÓN

Durante este jueves, personal de la 
brigada de homicidios de la PDI, se 
trasladó hasta el terminal de buses 
de la empresa en Coquimbo para 
realizan una inspección exhaustiva 
al transporte. Al mismo tiempo, pero 
en Ovalle, la BICRIM entrevistó a las  
personas que se trasladaban en el 
mismo bus que la víctima durante 
el lunes pasado. 

Tras la inspección a la maquinaría, 
José Cáceres, jefe de la brigada 
de homicidios de La Serena, se-
ñaló que “recibimos la orden de 
investigar por el fallecimiento de 
un joven de 19 años de edad que 
fue encontrado en la carretera a la 
altura de Lagunillas y durante esta 
jornada se están haciendo todas 
las indagaciones pertinentes, las 
cuales incluyen revisar el bus en el 
que se trasladaba y paralelamente 
se está entrevistando gente en la 
BICRIM de Ovalle. Estamos en plena 
etapa de investigación, y se realiza 
un levantamiento de las cámaras 
del terminal de buses con el fin 
de identificar a los pasajeros que 
viajaban en el transporte ese día”. 

Respecto a las versiones que exis-
ten del suceso, el subprefecto José 
Cáceres explicó que “estas deben 
ser descartadas o corroboradas. 
Estamos esperando el resultado del 
peritaje médico local, la entrevista 
de los profesionales que atendie-
ron a la víctima, la versión de los 
familiares y finalmente, determi-

nar si existe o no participación de 
terceros. Tenemos las dos líneas 
investigativas, pero en este mo-
mento tenemos que confirmarlas 
o descartarlas. Posteriormente, 
todos estos antecedentes serán 
entregados al Ministerio Público”, 
explicó.

VELATÓN EN EX 
COLEGIO DE LA VÍCTIMA

Durante la noche del miércoles, ex 
alumnos, profesores y la comunidad 
escolar en general del estableci-
miento educacional Santa María de 
Ovalle, se reunieron en el frontis del 
recinto para prender velas y realizar 
oraciones en memoria del ex alumno. 

Felipe Barrios es ex compañero 
de curso de la madre del menor 
afectado. Ambos pertenecen a la 
generación 2002 del colegio Santa 
María de Ovalle y según señala 
“como ex compañeros y amigos 
tomamos muy mal la noticia. Nos 
enteramos por una publicación que 
ella realizó en sus redes sociales y no 
podemos imaginar por lo que debe 
estar atravesando en este momento. 
Esta noticia ha sido devastadora 
tanto para la familia como la co-
munidad ovallina. Nosotros hemos 
tratado de estar siempre presentes 
y empezamos a buscar contactos 
para encontrar ayuda. Anoche rea-
lizamos una velatón en el colegio 
para generar una instancia donde 
compartir y realizar oraciones por 
el joven”, señaló. 
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“El país está pasando por momentos 
muy complejos. El Gobierno, que está 
en su segundo año de mandato, no ha 
logrado dar con el tono y ha tomado 
decisiones políticas muy erradas que 
han sido rechazadas muy ampliamente 
por el país. Sigue sin encontrar una 
manera coherente de resolver los 
problemas más apremiantes de la 
población, partiendo por lo que es la 
seguridad. Por lo tanto, en nuestro rol 
de opositores tenemos que contribuir 
para que el país mejore, pero también 
en convertirnos en una propuesta 
creíble para los ciudadanos, para 
que las elecciones municipales del 
próximo año y en las parlamentarias y 
presidenciales la gente nos vea como 
una alternativa razonable para dirigir 
el país hacia el progreso”.

-¿La actual directiva de RN no ha 
sido la oposición que esperaban?

“La actual directiva, a mi juicio, tomó 
decisiones muy valientes que quizás 
fueron poco comprendidas. Todo el 
tema constitucional, primero el rechazo 
y luego pactar un nuevo mecanismo 

para tener una constitución buena y 
nueva, probablemente generó costos 
y poco entendimiento por parte de 
muchos chilenos. Me parece que la 
directiva actual ha tenido que cargar 
con ese poco entendimiento y las 
disputas internas que hacen que el 
partido sea poco fecundo. Nosotros 
hemos tomado en cuenta todos esos 
factores y hemos constituido esta lista, 
que estamos seguro, permite aunar y 
generar un espíritu unitario y un orden 
que le permita a RN proyectarse y 
proyectar lo que queremos: ser una 
alternativa muy bien mirada como 
partido político para los chilenos”.

-Acá, en la región, igual existe una 
división entre sus militantes.

“Se debe aclarar que una cosa es tener 
pensamientos diversos y posiciones 
de puntos de vista diversos, que son 
bienvenidos siempre, y eso, acá, en la 
Región de Coquimbo como en todas  
partes del país, esas diferencias son 
bienvenidas. Lo que hay que intentar 
siempre es que al ser uno, parte de un 
partido, esos distintos puntos de vista 

Este sábado 19 de agosto se efec-
tuarán las elecciones internas de 
Renovación Nacional, proceso en 
la que participan tres listas: una, 
encabezadas por la senadora por 
Antofagasta, Paulina Núñez; otra, 
por la senadora de Los Ríos, María 
José Gatica; y una tercera opción,  
liderada por el senador del Maule, 
Rodrigo Galilea.

En ese contexto, este último conversó 
con El Día para abordar los alcances 
de la elección al interior de RN.

El senador señala que su lista la 
integran dirigentes locales como la 
ex seremi Giannina González, y gente 
de mucha experiencia en la política y 
de militancia en el partido.

-¿Cómo aborda esta elección a 
tres bandas?

“Esta es una elección que es inusual 
al tener tres listas, es bastante habitual 
contar con una lista unitaria o con 
dos listas, pero esta vez somos tres. 
Nosotros queremos entregarle a RN 
una alternativa que le permita superar 
disputas internas que ya tienen una 
duración y un tiempo más largo de 
lo prudente, con una intensidad más 
allá de lo que resulta aconsejable, 
por lo que esta lista busca que los 
militantes de Renovación Nacional se 
encuentren y se sientan representados, 
que constituye un grupo u otro. Por 
el contrario, busca recuperar el ser 
y vocación fundacional del partido”.

-¿No se pudo llegar a una lista de 
unidad en el partido?

“Justamente lo que ha pasado es 
que hay dos grupos entre los cuales 
la convivencia resulta muy compleja 
y eso se traduce en que RN, sien-
do el partido más representado del 
Senado y la Cámara, no pueda de 
alguna manera proyectar sus ideas y 
mensajes o propuestas de un partido 
opositor de derecha dialogante. Es tal 
el nivel de disputas internas que es 
muy difícil proyectar los mensajes y 
propuestas que nosotros queremos. 
Esta lista aparece de alguna manera 
para darnos una oportunidad como 
partido de superar estos grupos en 
permanente disputas y encontrar un 
punto de concordia, que nos permita 
recuperar nuestro ser y voluntad de 
trabajo público, más allá de grupos 
específicos y eso, proyectarlo en las 
instancias que vienen para el país 
que son muy relevantes.”

-¿Cómo analiza el escenario actual 
del país?

se conversen y compartan, y se llegue 
finalmente a posiciones comunes que 
el partido pueda impulsar. En la zona 
veo un esfuerzo muy grande de haber 
constituido algo unitario, un sentido 
de partido y de equipo. Por supuesto 
que en toda la militancia existen 
diferentes puntos de vista, pero han 
tenido la sabiduría para ir confluyendo 
en posiciones comunes. Eso es algo 
muy valorable en los militantes de la 
zona y eso se va a ir traduciendo en 
valoración ciudadana”.

-Acá no les ha ido muy bien en las 
pasadas elecciones.

“Ningún partido tiene canasta limpia 
en su vida, pero lo que vemos en RN en 
la Región de Coquimbo es que existe 
un gran esfuerzo y una siembra muy 
potente en liderazgos más jóvenes, 
como en el caso de Giannina González, 
Jorge Villar y Daniela Norambuena 
como la concejal más votada en La 
Serena. Son ejemplos de que existe 
una siembra y existe una generación 
muy buena. Son opciones que han 
significado esfuerzos y que en el 
tiempo, y haciendo un trabajo co-
rrecto, van a dar muchos frutos. Más 
que sea importante para Renovación 
Nacional, lo es para las comunidades 
en que ellos viven”.

-¿Cómo observa el actual proceso 
constituyente?

“Es muy relevante que este proce-
so llegue a buen término. RN tuvo 
una participación en su origen muy 
importante, es una real oportunidad 
para superar un tema que en Chile 
lleva muchos años. Los países no 
pueden seguir discutiendo un tema 
por decenas de años. En la primera 
parte realizada por los expertos se 
llegó a un anteproyecto muy válido 
y que muy probable se le deba hacer 
pocas modificaciones. Es de esperar 
que los constitucionales elegidos, 
tengan la sabiduría de llegar y hacer 
ese mismo proceso. Se realizaron 
mil indicaciones, pero el choclo se 
va desgranando y viendo que es lo 
importante y dónde se puede ceder y 
hacer una precisión. Tengo la esperanza 
que por una amplia mayoría el nuevo 
consejo constitucional presente un 
texto muy bien orientado y redactado, 
con principios que aseguren a Chile 
salir de este paso y seguir adelante 
con progreso”.

-Usted nombró a  Daniela 
Norambuena. ¿Es la apuesta de 
RN en La Serena?

“Yo creo que Daniela Norambuena 
tiene todas las condiciones y voca-
ción para ser candidata y ojalá ser 
elegida el próximo año, alcaldesa de 
La Serena”.

“Esta lista aparece como una oportunidad 
de superar estos grupos en disputa”

RODRIGO GALILEA, CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE RN

El senador de la Región del Maule reconoció que resulta 
inusual tener una elección a tres listas, pero su opción, 
afirmó, tiene como objetivo poner fin a las divisiones 
dentro del conglomerado. De paso, resaltó la figura de 
la actual concejal, Daniela Norambuena, de quien, dijo, 

posee todas las cualidades y la vocación necesaria para 
ser candidata, así como la posibilidad de ser elegida 

como alcaldesa de La Serena el próximo año.

LAUTARO CARMONA

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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“Debemos tener 
un buen rol 

opositor, serio y 
responsable”

PAULINA NÚÑEZ, SENADORA Y CANDIDATA A LA PRESIDENCIA DE RN

LAUTARO CARMONA

Este sábado 19 de agosto, Renovación 
Nacional tendrá sus elecciones in-
ternas para definir a la nueva direc-
tiva del partido. A las tres listas en 
competencia, -lideradas por María 
José Gatica, Rodrigo Galilea y Paulina 
Núñez - en plano local se medirán el 
actual presidente, Jorge Villar, y Vinka 
Pusich, quien fue anteriormente can-
didata a diputada y a la convención 
constitucional. 

En entrevista con El Día, la senadora 
Paulina Núñez afirmó que este último 
tramo de la campaña “ha sido muy 
bonito, porque después del último 
resultado electoral de la oposición, y 
por qué no decirlo, con varios hechos 
que se han ido produciendo en estos 
últimos años, uno encuentra militancia 
desganada o cabizbaja, incluso sin 
mucha esperanza de lo que pueda 
pasar. Así partimos, pero ahora que 
quedan pocos días para la elección, 
me atrevo a decir que esta campa-
ña ha servido para reencontrarnos, 
reinyectar energía a los militantes en 
cada región, para poder ir conversando 
de qué es lo que vamos a hacer para 
ponernos de pie”.

-En esta elección interna, ¿qué 
está en juego para RN?

“Son muchas cosas. Si Renovación 
Nacional se pone de pie, Chile se va ir 
poniendo de pie. En esta elección nos 
jugamos el futuro del país, no sólo del 
partido, y en eso estoy plenamente con-
vencida que para asumir ese tremendo 
desafío. Se requiere un 
gran equipo, un programa 
y una planificación, ya que 
en RN no se puede seguir 
improvisando y quienes 
conduzcamos en partido 
en estos próximos dos años 
debemos ser personas que 
lo conozcamos y tengamos 
arraigo con el partido, que 
sepamos la identidad y que tengamos 
experiencia, y, evidentemente, que 
poseamos capacidades para recuperar 
la interna. Son tres pilares que nos 
hemos propuesto para entregárselos 
a la militancia”.

-En política el diálogo siempre es 
importante. ¿Cómo ve esto?

“Debemos tener un buen rol opositor, 
serio, responsable y propositivo, pero 
entendiendo siempre que ante una 
mala propuesta, vamos a decir que 
no. A modo de ejemplo está la reforma 
tributaria, pero ante la necesidad de 
atender urgencias sociales como la 
mejora de las pensiones, por supuesto 
que debemos dialogar y ojalá lograr 
un buen acuerdo sin dejar de lado 
nuestros principios”. 

-Llama la atención que sean tres 
listas para la interna de RN. ¿En qué 
se diferencia la suya de las otras dos?

“Debemos recuperar la paz interna 
ya que estoy convencida que el único 

equipo que puede recuperar eso somos 
nosotros. Nadie está improvisando. 
Tenemos un programa de gestión 
de gobierno para estos dos años, no 
nos inscribimos en el último minuto 
o porque no nos hayan querido en 
otras listas, sino que hemos venido 
trabajando con el resto, donde quiero 
destacar a Germán Codina que es 
el militante de RN que tiene mayor 
aprobación en todo Chile. Es el tercer 
político de nuestro sector con esa 
valoración y por lo mismo, siendo el 
alcalde de Puente Alto, es un valor 
agregado para el resultado electoral 
que tenemos en el próximo desafío 
municipal que nos tocará enfrentar”. 

-Hace unos días salió en la prensa 
que la elección interna de RN asoma 
como clave frente a las reformas del 
gobierno, por el rol bisagra que han 
tenido. ¿Comparte esta afirmación?

“Pretendo que Renovación Nacional 
pase de ser un partido bisagra a uno 

grande e influyente. Creemos que si 
tenemos una buena propuesta para el 
país en distintos temas, sobre todo en 
las urgencias sociales, por supuesto 
que no solamente va a depender de 
nuestros votos que se apruebe o no 
una determina reforma, sino que vamos 
a lograr impulsar las nuestras. Hoy, 
hay que entender que la oposición 
va mucho más de la derecha, ya que 
está ejerciendo ese rol el Partido de 
la Gente, Demócratas, Amarillos y 
también los independientes. Entonces, 
si logramos una buena propuesta y 
con una vocación de mayoría, levantar 
una oposición amplia, vamos a lograr 
convencer al gobierno en avanzar, 
que es nuestro desafío como mesa 
directiva”.

-¿Ven posibilidades de un acerca-
miento con el Partido Republicano?

“Hay que distinguir cuando hablamos 
de una cuestión electoral versus algo 
programático o coalición política. El 

tema electoral nos tiene que movilizar 
a correr con candidatos únicos y por 
lo mismo un aspirante al municipio 
desde Chile Vamos y Republicanos, 
o por ejemplo, si Demócratas tiene 
un buen candidato, vamos a tener 
que hacernos la pregunta si le com-
petimos a él, que lógicamente debe 
ser el que tiene más posibilidades, o 
levantamos uno y, de esa manera,  le 
facilitamos el camino a la opción de 
Boric. Y creo que son preguntas que 
legítimamente las tenemos que hacer, 
y lo más importante es que debemos 
responderlas pensando en el país y 
que podemos volver a gobernar”.

-¿Cómo perfila las elecciones de 
2024 a gobernador, consejeros, 
alcaldes y concejales? 

“Nosotros nos fijamos tres objetivos 
concretos, y uno de esos es poder 
tener un buen resultado municipal 
y regional, y para eso, aquí no cabe 
la improvisación. Tenemos una pla-
nificación y un equipo que sabe de 

elecciones. Al día siguiente 
de nuestro triunfo vamos 
a asumir con urgencia el 
poder recorrer Chile, bus-
cando a los mejores. Ahí, 
evidentemente en estas 
elecciones, que son uni-
personales, hay que correr 
con candidatos únicos. 
Si vamos con dos o tres, 

el único que corre con ventaja será 
la opción de Boric y eso no puede 
ocurrir, y por lo mismo, ese esfuerzo 
lo debemos hacer desde la mesa 
directiva, y ese es mi compromiso 
con la militancia”.

-En la última elección, gran parte 
de los votos fueron nulos o blan-
cos. ¿Cómo piensa reencantar al 
electorado?

“Los buenos liderazgos movilizan a 
las personas, y a mi juicio deben ser 
propositivos. Por lo tanto hay que 
presentarle a Chile un proyecto de 
país, ya que no podemos pretender 
que dejen de votar nulo o en blanco si 
sólo ejercemos nuestro rol opositor con 
firmeza frente a las malas decisiones 
del gobierno, ya que debemos ser 
capaces de atender a las urgencias 
sociales, y pensando en nuestra casa. 
Debemos ser capaces de poner de 
pie a Renovación Nacional y eso es 
lo queremos hacer”.

Una de las aspirantes a la presidencia de Renovación Nacional (RN), la 
senadora Paulina Núñez, en conversación con El Día, abordó los desafíos 

que tendrá en caso que salga electa, así como también el rol que tendrá la 
oposición frente a las reformas claves del gobierno. De cara a las próximas 

elecciones, dejó claro que la idea es ir en una lista única para no dar ventajas.

Hay que correr con 
candidatos únicos, si 
vamos con dos o tres, 
el único que corre con 
ventaja será la opción 
de Boric y eso no 
puede ocurrir” 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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En Choapa pretenden contar con un 
Tribunal de Juicio Oral en lo Penal 

ADEMÁS DE OTRO JUZGADO EN SALAMANCA Y REFORZAR EL DE LOS VILOS

Durante una sesión extraordinaria, integrantes de la Comisión Regional de Coordinación del 
Sistema de Justicia Penal de Coquimbo, dieron a conocer los resultados de un completo 
análisis sobre la situación de los habitantes de la provincia de Choapa en relación al acceso 
a la justicia.

LAUTARO CARMONA

La Comisión Regional de Coordinación del Sistema 
de Justicia Penal concluyó que los habitantes de la 
provincia deben trasladarse largas distancias, con 

problemas de acceso y conectividad, a distintas 
comunas y provincias de la región, lo que constituye 

grandes barreras para acceder a la justicia.

La Comisión Regional de Coordinación 
del Sistema de Justicia Penal en la 
Región de Coquimbo se encuentran 
trabajando para mejorar el acceso a 
la justicia en la Provincia de Choapa, 
esto, a través de una agenda integral 
que aborda aspectos de infraestructura, 
dotación, competencia y coordinación.

Con ello se busca superar los desafíos 
que enfrentan los habitantes de esta 
provincia en su búsqueda de justicia.

En ese contexto, se realizó ayer una 
sesión extraordinaria de dicha comisión, 
en la Corte de Apelaciones de La Serena, 
donde se presentaron los resultados de 
este informe a los parlamentarios de la 
zona, para solicitar el apoyo en la im-
plementación de una serie de medidas.

En el documento expuesto destaca 
la importancia de considerar, no sólo la 
eficiencia de los recursos, sino también 
el acceso real de las personas a la jus-
ticia, teniendo en cuenta las barreras 
geográficas y de conectividad presentes 
en la provincia sur de la región. 

En ese sentido, entre las propuestas 
evaluadas para mejorar este escenario, 
se incluyen la posibilidad de establecer 
un Tribunal de Juicio Oral en lo Penal en 
la provincia, para evitar que los ciuda-
danos tengan que trasladarse a otras 
localidades, tal como lo hacen hoy en 
día a la comuna de Ovalle. Según los 
registros del tribunal de Limarí en el 
periodo 2018 - 2022 un 39% provino 
de la provincia de Choapa (13% de la 
fiscalía de Illapel y 26% de la fiscalía 
de Los Vilos).

Además, se solicita la creación de un 
tribunal en la comuna de Salamanca, 
considerando sus dificultades de co-
nectividad y densidad poblacional, ya 
que hoy deben dirigirse a la comuna de 
Illapel, saturando también este tribunal. 
Otro punto que solicitan es fusionar 
y/o modificar la competencia de los 
tribunales de la capital provincial para 
optimizar la carga de trabajo.

Finalmente, otra de las conclusiones 
que, si bien reconocen, no es la más 
viable, es utilizar el Artículo 21A del 
Código Orgánico de Tribunales, que 
permitiría a los jueces de un Tribunal 
Oral en lo Penal trasladarse a estas 
comunas de Illapel, Salamanca, Canela 
y Los Vilos.

TRIBUNALES DE LA PROVINCIA

En ese contexto, se explica que el 

Juzgado de Letras de Illapel tiene 
competencias en materias civiles, 
familiar, laboral y cobranza. Durante el 
año 2022, ingresaron 1.351 causas a 
este juzgado. A su vez, el inventario al 
mismo fue de 6.747 causas, además 
que, a la fecha, el tribunal tiene una 
dotación de 2 jueces y 19 funcionarios 
y funcionarias.

Mientras que, el Juzgado de Garantía 
de la capital provincial de Choapa tiene 
jurisdicción en las comunas de Illapel 
y Salamanca, las materias que conoce 
son de índole penal, y durante el año 
2022 ingresaron 1.688 causas al tri-
bunal. Cuenta con una dotación de un 
juez y 10 funcionarios y funcionarias. 

Por su parte, el Juzgado de Letras 
de Los Vilos tiene una competencia 
común, con jurisdicción en las comunas 
de Los Vilos y Canela, y se especifica 
que, durante el año 2022, ingresaron 
3.210 causas al juzgado. A la fecha, 
el tribunal tiene una dotación de 2 
jueces y 21 funcionarios y funcionarias.

Tras la sesión, el presidente de la 
Corte de Apelaciones de La Serena e 
integrante de la comisión, Felipe Pulgar, 
explicó que se planteó a los parla-
mentarios el acuerdo a nivel regional 

en orden a poder crear un tribunal en 
Salamanca que atienda los asuntos 
orales penales o la fusión de Tribunales 
de Letras y de Garantía de Illapel.

“Confiamos en que el trabajo de los 
parlamentarios sea en directo apoyo de 
estas gestiones que creemos sin duda 
van a ser directamente proporcionales 
a los beneficios que la ciudadanía 
pueda recibir”, indicó Pulgar.

En ese contexto, Rubén García Tapia, 
seremi de Justicia y Derechos Humanos 
de Coquimbo y presidente de la comi-
sión, enfatizo en la necesidad de contar 
con una mayor presencia estatal en la 
provincia de Choapa. “Hemos tenido 
una reunión entre los tres poderes del 
Estado, una reunión fructífera donde 
hemos podido dialogar respecto a las 
necesidades de acceso a la justicia 
que existe en la provincia de Choapa, 
tomando en cuenta la posibilidad de la 
creación de un tribunal de competencia 
común para la comuna de Salamanca, 
y también considerar modificaciones 
en los tribunales de Illapel y de los 
Vilos. Y, también algo muy particular: 
poder establecer un tribunal de juicio 
oral en lo penal para la provincia de 
Choapa, que es la única que no tiene 

en la región”.
Por su parte, el senador Matías Walker, 

comprometió su apoyo a la iniciativa, 
teniendo en cuenta que en la provincia 
de Choapa necesitan recuperar la 
presencia del Estado para enfrentar 
el fenómeno del narcotráfico y la vio-
lencia asociada al narcotráfico. “Por 
eso es fundamental que se incluya 
por parte del Gobierno en la reforma 
al Código Orgánico de Tribunales la 
creación de este Tribunal Oral en lo 
Penal en la provincia sur, el poder 
tener un juzgado de garantía en la 
comuna de Los Vilos, el poder tener 
un juzgado de jurisdicción común en 
la comuna de Salamanca y también la 
especialización en la comuna de Illapel. 
Sin duda son esfuerzos que vamos a 
apoyar desde el Congreso Nacional y 
por eso fue tan importante que nos 
invitaran a los parlamentarios de la 
Región de Coquimbo a esta reunión”, 
afirmó el senador.

Por otro lado, el senador Sergio 
Gahona, destacó el trabajo realizado 
por la comisión y que se requiere, 
efectivamente, soluciones de corto, 
mediano y largo plazo que se están 
abordando desde esta instancia. “Y 
todo lo que podamos hacer nosotros 
desde el Poder Legislativo, porque 
muchas de las cosas que han planteado 
requieren modificaciones legislativas. 
Vamos a estar disponibles en conjunto 
con los senadores de la región y los 
parlamentarios también, para poder 
ayudar a buscar las soluciones más 
adecuadas para generar un mejor acceso 
a la justicia por parte de la población 
del Choapa”, expresó Gahona.

En tanto, Nataly Carvajal, delegada 
provincial de Choapa, afirmó que se 
han hecho evidentes las necesidades 
provinciales en materia judicial. “Por 
eso el llamado es para que aunemos 
voluntades para poder llegar con una 
solución real, tangible, concreta a los 
habitantes de la zona, con este tan 
sentido acceso a la justicia”, afirmó. 

Carvajal agregó que todos están 
conscientes de que Choapa es la 
única provincia que está al debe con 
el acceso a la justicia y estas ini-
ciativas claramente mejorarían las 
condiciones de vida de todos los 
habitantes. “Agradecemos el trabajo 
de esta comisión y, sobre todo, este 
informe técnico que nos han entregado 
hoy día esta subcomisión de Choapa, 
donde claramente se ve manifestado 
que la necesidad no es algo etéreo, 
sino que es algo concreto que queda 
en evidencia en el mismo informe”, 
finalizó la autoridad provincial.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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imaginar 

Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Barrio
Universitario
D E S D E  

3.620 UF
  Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

**

Condominio
Ulriksen
D E S D E  

3.840 UF
Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

*

A V .  S A N  J O A Q U Í N  E S Q U I N A  A V .  U L R I K S E N

A V .  U L R I K S E N  E S Q U I N A  A V .  L O S  P E R A L E S

  **  Valor corresponde a Departamento nº14 de edificio E (2 dormitorios y 2 baños) e
       incluye bodega - uso y goce de estacionamiento. 

 *  Valor corresponde a Departamento nº 403

2 nuevas formas de
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REMATE

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, rematará 
el día 31 de Agosto de 2023 las 10:00 hrs.,el inmueble ubicado en 
pasaje Los Cardenales N°560, que corresponde al sitio 18 de la 
manzana N°3 del Lote Villa El Encanto de Miramar, sector La 
Herradura Oriente, Coquimbo. Título de dominio inscrito a fojas. 
3.787 Nº 2.091 en el Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo, correspondiente al año 2.012. Rol de 
avalúo 2017-14 Coquimbo.  Mínimo para subastar $45.974.995, al 
contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista a 
la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $4.597.499. 
Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con 
LOPEZ”,  Rol C-2776-2022, del tribunal citado. La Serena, 
09-08-2023. Natalia Tapia Araya. Secretaria (s).

 UF 18.08.23: $ 36.069,88 DÓLAR COMPRADOR: $866,10 DÓLAR VENDEDOR: $866,40 IPC JULIO: +0,4% IPSA:-1,31%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 6.131,50 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,31% y cerró en 
31.190,04 puntos. 

Bienes Nacionales entrega títulos de 
dominio a 268 familias del Choapa

PERMITEN CERTIFICAR QUE SON LOS AUTÉNTICOS DUEÑOS DE SUS TERRENOS 

Agradecidos se mostraron los distintos vecinos y vecinas que recibieron sus respectivos títulos de propiedad de parte de las autoridades. 
CEDIDA

Con la entrega de estos documentos, los vecinos 
favorecidos podrán, desde ahora, acceder a una serie 

de beneficios que otorga el Estado, como subsidios 
habitacionales, de agua potable y alcantarillado o de 

aislamiento térmico.  

En el marco del llamado del Presidente 
Gabriel Boric a visitar las regiones e 
incorporar en las agendas de las au-
toridades la seguridad social, econó-
mica y ciudadana, el subsecretario de 
Bienes Nacionales, Sebastián Vergara, 
visitó la Región de Coquimbo, espe-
cíficamente, las comunas de Illapel 
y Salamanca, en donde realizó la 
entrega de un total de 268 títulos de 
dominio, documento que les permitirá 
a las familias e instituciones que lo 
recibieron contar con la certeza de 
ser dueños legítimos de sus terrenos. 

El subsecretario destacó la impor-
tancia de entregar seguridad a las y 
los vecinos de la región, resaltando 
que “desde las diferentes acciones 
que realiza el Ministerio de Bienes 
Nacionales, nuestra misión tam-
bién es aportar a la seguridad de 
las personas y es justamente eso lo 
que sucedió en Illapel y Salamanca 
porque los títulos de dominio son más 
que un documento; son el reflejo del 
esfuerzo y de una historia familiar, y 
desde hoy nadie podrá echarlos de 
su propiedad”. 

En la comuna de Illapel fueron 67 
las familias beneficiadas: 40 de ellas 
pertenecientes al comité de vivienda 
de Socavón, 16 a los sectores de 
Colonia, El Maitén, Las Cañas uno 
en Limahuida y Huintil y uno para la 
Corporación Educacional “Educación 
y Futuro” inmueble donde comenzará 
a funcionar la Escuela Particular de 
Las Cañas. 

En Salamanca, las actividades 
presididas por el subsecretario, el 
delegado Rubén Quezada, el seremi 
Marcelo Salazar y el alcalde Gerardo 

Rojas, cobraron especial importan-
cia, ya que en un convenio firmado 
entre la municipalidad y la secretaría 
regional de la cartera se logró el fi-
nanciamiento para la entrega de 59 
títulos de dominio para las familias 
del comité “Sueños de Vivir” de la 
localidad de Chalinga y uno para el 
mismo municipio lo que permitirá la 
urbanización de las calles del sector.

Además, 141 familias pertene-
cientes a  los sectores de Quelén 
Alto, Chalinga, El Tambo, Tahuinco, 
Chillepín, recibieron sus títulos de 

dominio. 
En ese sentido, el delegado pre-

sidencial regional Rubén Quezada 
señaló que “estamos en la mayor 
entrega de títulos de dominio que se 
ha hecho en la Región de Coquimbo. 
Más que en cualquier otra comuna, en 
este minuto estamos ordenando. Hay 
situaciones familiares, de herencia, 
de irregularidades que el día de hoy 
se ordenan. A 141 familias se les 
entrega su título de dominio en el 
cual ya pueden tener una tierra que 
es de su propiedad, les da seguridad 
porque pueden postular a ciertos 
beneficios, pueden hacer remodela-
ciones, pueden vender o heredar los 
distintos terrenos. Y ahora también 
seguimos avanzando en poder ha-
cernos cargo de un problema difícil 
como es la distribución de la tierra”.

Es importante señalar que el título 
de dominio regularizado por una 
mujer, queda separado de los bienes 
del esposo, aunque se esté casada 
bajo sociedad conyugal. Esto, como 
una manera de proteger a la mujer 
y sus hijos.

En esa línea, la vecina Ester Tapia 

de la localidad de Socavón indicó que 
“me siento en las nubes por recibir 
esto. Lo esperamos mucho tiempo 
el título, y estamos fascinadas junto 
a la señora Haydee, ya que gracias 
a ella, todo esto salió bien. Así que 
estamos contentas y emocionadas 
por el nuevo título de dominio”.

Cabe destacar que, con la entrega 
de este documento, las y los vecinos 
se convierten en propietarios de su 
terreno y podrán acceder a una serie 
de beneficios estatales que les per-
mitirán mejorar su calidad de vida. 
Entre ellos destacan los subsidios 
habitacionales, de agua potable y 
alcantarillado y subsidios de aisla-
miento térmico, entre otros.

RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

Estamos en la mayor 
entrega de títulos de 
dominio que se ha 
hecho en la región de 
Coquimbo. Más que en 
cualquier otra comuna, 
en este minuto 
estamos ordenando”

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Recorrido de buses eléctricos será “flexible 
y adaptable” para complementar tranvía

LICITACIÓN FUE ANUNCIADA EN JULIO PASADO

Después de que la 
gobernadora Krist Naranjo 

pidiese suspender su 
licitación, desde el 

Ministerio de Transportes 
aclararon que no tienen 

contemplado invertir 
en infraestructura que 

pudiese dificultar la 
implementación del 

tranvía, haciendo hincapié 
en que los buses serán 

parte de un sistema 
integrado de transporte.

En 2015, después de ser declarado 
como de interés público por par-
te del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), se iniciaron los estudios para 
la construcción de un tranvía entre 
La Serena y Coquimbo, proyecto que 
pretende mejorar la conectividad de 
la conurbación, además de disminuir 
los tiempos de viaje. 

En tanto, en julio pasado, el Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones 
realizó el lanzamiento de la licitación 
para implementar buses eléctricos en 
la conurbación, iniciativa que busca 
optimizar las condiciones del servicio, 
además de contribuir a bajar la huella 
de carbono.

Sin embargo, el último anuncio ge-
neró diferentes interrogantes. Esto, 
porque ambos proyectos usarían prác-
ticamente las mismas calles para su 
tránsito, lo que podría resultar en que 
se priorice uno por encima del otro. 
De hecho, el proceso administrativo 
para adjudicar el tranvía se retrasó 
para el próximo año. 

Frente a esta situación, la gobernadora 
regional, Krist Naranjo, solicitó bajar 
la licitación de los buses eléctricos 
para concentrarse en el tranvía. 

“Vamos a avanzar en dos frentes. 
Una es la iniciativa que articula la zona 
metropolitana que es a través del tren 
ligero. Asimismo, estamos pidiéndole 

al ministerio que los descarten (a los 
buses), principalmente porque no han 
sido consensuados con los diversos 
actores que deben estar trabajando 
en este tipo de propuestas. Es así 
como el tranvía, el único proyecto 
que el ejecutivo tiene para invertir en 
nuestra región, no ha sido licitado aún, 
pese al compromiso que se adquirió 
en 2022”, agregó. 

De este modo, la gobernadora se 
reunió con el titular del ministerio, 
Juan Carlos Muñoz, para señalarle 
su preocupación por el desarrollo de 
ambas iniciativas. 

PROYECTO COMPLEMENTARIO

Es así como, a través de un oficio 
al que tuvo acceso Diario El Día, 
Transportes le aclaró a Naranjo que 
el servicio de buses eléctricos, que 
funcionará de lunes a domingo me-
jorando los horarios de operación y 
la confiabilidad del sistema, no con-
templará invertir en infraestructura a 
lo largo de la vía que pueda dificultar 
la implementación futura del tranvía.

“Por lo anterior, el proyecto permi-
tirá un salto sustantivo en la calidad 
del servicio, por lo que lamento su 
postura contraria y espero que los 
antecedentes que se presentan, la 
hagan cambiar de opinión”, se lee 
en el escrito. 

Al mismo tiempo, en el documento 
se expresa que los buses eléctricos 
no sólo serán complementarios con el 

tranvía, sino que también permitirán 
producir demanda para un servicio 
ferroviario liviano de superficie.

“Los sistemas de transporte público 
se tornan atractivos cuando operan 
en red, entregando diferentes alter-
nativas de calidad a los usuarios. De 
esta forma, las personas los preferirán 
cuando estas opciones sean integra-
das, seguras, confiables, cómodas 
y veloces. En esta línea, mejorar el 
servicio ofrecido en la conurbación, 
con servicios regulados de trans-
porte público, es fundamental para 
futuras iniciativas, las que deben ser 
integradas como parte de un sistema 
y no entendidos como esfuerzos 
aislados ni competitivos. Esto, es 
especialmente relevante para los 
sistemas masivos y confinados de 
transporte como metro o tranvía en 
que la demanda que captan depende 
mucho de la alimentación que otros 
servicios les brinden”, dice. 

Además, en el oficio se sostiene 
que el funcionamiento de los buses 
eléctricos será flexible y adaptable 
respecto al trazado que servirán. Sin 
ir más lejos, una vez implementado 
un tranvía por el eje, podrán ser des-
tinados a nuevos recorridos.

POSICIONES DIVIDIDAS 
ENTRE LOS PARLAMENTARIOS

Para el diputado de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI), 
Juan Manuel Fuenzalida, la realidad 

“es clara” y esa indica que el tranvía   
no es una alternativa prioritaria para 
el gobierno.

“De allí que quieran empujar los 
buses eléctricos. Es así como lo úni-
co que se concluye es que quieren 
implementar proyectos sin una co-
ordinación o logística que permita 
dar solución a la problemática del 
transporte”, aseguró. 

En tanto, el representante de 
Avancemos Chile, Víctor Pino, añadió 
que “es tiempo de que se comience 
a avanzar realmente en la Región de 
Coquimbo, por cuanto queda poco 
más de un año para el cambio de 
mando en el gobierno regional y la 
población aún continua esperando 
que se cumplan compromisos de 
conectividad como los servicios de 
transporte público y el tranvía”. 

Por último, la parlamentaria del 
Partido Comunista (PC), Carolina 
Tello, aseveró que la respuesta en-
tregada por Ministerio de Transportes 
y Telecomunicaciones explicita cla-
ramente la serie de ventajas que 
tendrá la implementación de los 
buses eléctricos. 

“No existe razón alguna para pensar 
que el servicio no podrá ser com-
plementario con el proyecto de tren 
ligero, teniendo los buses la flexibi-
lidad de ajustar rutas, frecuencias y 
recorridos. Esperamos que se termine 
esta discusión y nos centremos en 
rápidamente tener ambas iniciativas 
materializadas”, concluyó. 

La flota de 42 buses eléctricos será de alto estándar y contarán con aire acondicionado, WiFi, GPS y accesibilidad, entre otras características.
LAUTARO CARMONA

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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La actividad que se desarrolló en el 
salón Auditorio de INACAP Sede La 
Serena contó con la participación 
de los directivos de las diferentes 
casas de estudios de Educación 
Superior de la región de Coquim-
bo, representantes del Gobierno 
Regional, Consejeros Regionales, 
representantes de las SEREMIAS, 
gremios, organizaciones de fomento 
productivo y medios de comunica-
ción que conforman oficialmente la 
Red VIESCO 

La Serena, agosto 2023.- La Red que 
vincula a las instituciones de la educa-
ción superior de la región de Coquim-
bo para contribuir al desarrollo del 
territorio creando acciones colabora-
tivas bajo los ejes productivo, social y 
cultural en beneficio de la comunidad, 
celebró junto a directivos, colaborado-
res, académicos y actores del ámbito 
político de la región el 6° aniversario 
de la Red de Instituciones de Educa-
ción Superior, Red VIESCO.  

La ceremonia fue encabezada por 
Luis Arias, director de Vinculación 
con el Medio e Innovación de INA-
CAP La Serena y actual presidente 
de la Red VIESCO, quién se refirió a 

las proyecciones del trabajo colabora-
tivo que se realiza entre instituciones y 
comentó “que uno los ejes principales 
es la colaboración por lo que espera-
mos realizar en el segundo semestre, 
un encuentro de buenas prácticas, en 
torno a tres temáticas que son rele-
vantes para nosotros como institución 
de educación superior; la innovación 
y el emprendimiento, Ley de género y 
equidad y los desafíos que eso presen-
ta, empleabilidad y práctica, con algu-
nos aspectos formativos relacionados 
con el empleo. Finalmente, para darle 
forma tangible a esta colaboración lo 

Red VIESCO celebra su 6° aniversario reafirmando el compromiso de 
trabajar bajo una mirada común 

que queremos hacer de aquí a fin de 
año es proponer un reglamento que 
fortalezca el trabajo colaborativo”.  

En ese contexto, Soledad Landsberger, 
destacó la labor y los avances generados 
desde la Red a lo largo de estos 6 años 
e indicó que para INACAP La Serena, “es 
prioritario seguir fortaleciendo esta instan-
cia de colaboración para levantar nuevos 
desafíos detectados desde la academia, 
contar con una visión compartida para la 
ejecución de acciones que permitan pro-
poner y avanzar en temas que puedan 
contribuir al desarrollo de la región”.

 
Trabajo colaborativo en la Red VIESCO
 
La Red VIESCO ha desempeñado un rol clave 
en la implementación de iniciativas que im-
pulsan el crecimiento económico y la soste-
nibilidad, a través de programas de apoyo al 
emprendimiento, alianzas estratégicas con el 
sector público y privado, siendo un referente en 
el ámbito de la educación superior y el desa-
rrollo regional, gracias a una visión compartida 
y al trabajo colaborativo entre sus miembros. 

Dentro de las acciones destacadas se encuen-
tra la experiencia de La Brújula Incuba con el 
proyecto “Desafío y Huella Cero”, en la que 
ha trabajado de la mano con la Red VIESCO 
permitiendo establecer una estrecha cone-
xión entre la organización y las instituciones de 
educación superior que forman parte de la Red 
para lograr una mayor participación estudiantil 
en torno al desarrollo sostenible, generando un 
impacto positivo en diversas áreas.  

Actualmente, las casas de estudio de la región 
que conforman oficialmente la Red VIESCO 
son; INACAP, Universidad Católica del Norte, 
AIEP, Universidad de La Serena, Universidad 
del Alba, Instituciones Santo Tomás, Universi-
dad Central, Universidad Bolivariana, Instituto 
Profesional de Chile, Instituto Profesional Valle 
Central, CFT Juan Bohon, CFT Estatal Región 
de Coquimbo y CEDUC UCN. 

Las regiones afectadas por 
las precipitaciones serán 
Valparaíso, Metropolitana, 
O’Higgins, Maule, Ñuble y 

Biobío. 

Pronostican suma de más de 2 mil 
milímetros de lluvia con isoterma alta

EN SEIS REGIONES DEL PAÍS

D e  a c u e rd o  a  u n a  A l e r ta 
Agrometeorología emitida por parte 
de MeteoChile, entre este sábado 19 y 
domingo 20 de agosto, se pronostican 
intensas lluvias con isoterma cero alta 
que podrían llegar a dejar una suma 
de más de 2.000 milímetros de agua 
caída en seis regiones del país.

En concreto, las precipitaciones 
provocadas por un río atmosférico 
afectarán las zonas cordilleranas y 
precordilleranas de las regiones de 
Valparaíso, Metropolitana, O’Higgins, 
Maule, Ñuble y Biobío.

En ese sentido, la misma entidad 
emitió una Alarma Meteorológica 
debido a que las lluvias podrían sumar 
hasta 890 milímetros durante el fin 
de semana.

ALERTA DE METEOROLOGÍA POR 
LLUVIAS Y RÍO ATMOSFÉRICO

En ese sentido, Raúl Valenzuela, PhD 
en Ciencias Atmosféricas y acadé-
mico de la Universidad de O’Higgins 
indica que lo que se vivirá este fin de 
semana será similar a lo ocurrido a 
finales de junio.

“Es un río atmosférico zonal, lo que 

significa que viene lluvia asociada con 
altas temperaturas. Debería arribar 
cerca de Concepción, más o menos 
a esa latitud, y luego moverse a la 
zona central”, explica.

“También habrá precipitación en la 
cordillera que se expande hacia el norte 
y hacia el sur. En la medida que el río 
atmosférico choque con la cordillera 
de los Andes y se desplace hacia el 
norte, irá dejando más precipitación en 
la zona central. Los montos máximos 
normalmente estarán en la cordillera”, 
agrega Valenzuela.

Cabe mencionar que en la mañana 
del sábado 19 de agosto, se presenta-

menos lo que pasó a finales de junio: 
lluvia intensa con isoterma cero alta”, 
mencionó el experto.

En efecto, la Dirección Meteorológica 
de Chile, confirmó una Alarma 
Meteorológica por lluvias intensas 
con isoterma cero alta, en zonas de 
las regiones de O’Higgins y el Maule, 
centrada en la precordillera y cordillera.

Asimismo, este sistema frontal em-
pieza desde la mañana del sábado 19 
de agosto, hasta la noche del domingo 
20 de agosto.

En tanto, en las regiones del O’Higgins 
y el Maule, lloverá 890 milímetros, en 
las zonas de la precordillera y cordillera 
durante este fin de semana.

No obstante, la isoterma cero, será 
desde los 2.700 a 3.000 metros 
de altura, en la región de O’Higgins, 
durante el sábado 19 y domingo 20.

En cambio, en la región del Maule, la 
isoterma cero, será a partir de 2.400 
a 3.000 metros, durante este fin de 
semana.

rán  lluvias intensas sobre O’Higgins, 
Maule, Ñuble y el Biobío, que es 
cuando se producirá la llegada del 
río atmosférico. Hay que resaltar 
que las lluvias se quedarán hasta 
el martes 22, desde la zona central 
hasta Aysén.

Según la Alerta de Meteorología, 
en las regiones de Valparaíso y 
Metropolitana, las lluvias acumula-
rían entre 50 a 70 mm de lluvias por 
día, con isoterma cero, que superaría 
los 2.900 metros de altura.

En las regiones del Ñuble y Biobío, 
las precipitaciones acumuladas diarias 
variarán entre 75 a 90 mm, mientras 
la isoterma se ubicará entre los 2.200 
a 2.900 metros.

No obstante, la isoterma será alta. 
“A diferencia del pronóstico de preci-
pitación, el de temperatura tiene baja 
variabilidad o incertidumbre. Por eso 
es muy probable que tengamos una 
isoterma cerca de los 3.000 metros 
sobre el nivel del mar, que fue más o 

BioBio / Chile
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REMATE
El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el día 05 de 
Septiembre 2023 a las 10:00 hrs., el inmueble ubicado en calle Eliazar Munizaga Torrejón Nº1785, 
que corresponde al Sitio Nº3, de la manzana 5, del Loteo “Parque Inglés II- Segunda Etapa”, 
comuna de Ovalle. Título de dominio inscrito a fojas 1518 N°2169 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, año 2017. Rol de Avalúo 1800-96, comuna de Ovalle. 
Mínimo para subastar $64.194.244, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale 
vista bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $6.419.424. Demás 
condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con  ARAYA GALLEGUILLOS” C-391-2023, del 
tribunal citado. La Serena, 16-08-2023. Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).-

REMATE
El 2° Juzgado de La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el 
06 de Septiembre de 2023, a las 12:00 horas., la O�cina Nº415 del cuarto piso, la 
Bodega Nº1 del primer subterráneo y el Estacionamiento Nº32 del primer subterrá-
neo, todos del Edi�cio Studio O�ce Colon, que tiene su acceso por calle Colón Nº352, 
La Serena. Se comprenden los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden 
en el terreno. Reglamento de copropiedad inscrito a fojas 1416 Nº901 en el Registro 
de Hipotecas del año 2016. Título de dominio inscrito a fojas 10752 Nº7659 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2016. Rol 
de Avalúo 123-177 para la o�cina; 123-70 para el estacionamiento, y 123-86 para la 
bodega, La Serena. Mínimo para subastar $99.592.473, al contado. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista bancario, por el 10% del mínimo, 
$9.959.247. Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con RAMIREZ 
ROCCO”, Rol C-2937-2020, del tribunal citado. La Serena, diecisiete de Agosto de dos 
mil veintitrés. ISABEL CORTES RAMOS. SECRETARIA SUBROGANTE.

COLEGIO INGLÉS 
CATÓLICO DE LA SERENA
 (Sociedad Anónima Abierta)
 Inscripción Registro de Valores Nº248

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS, 
CON CARÁCTER DE ORDINARIA.

“PRIMERA CITACION”
Por acuerdo del Directorio, cítese a Junta Extraordinaria 
de Accionistas, con carácter de ordiaria, en primera 
citación, para el día 30 de agosto de 2023 a las 18:30 
hrs. en el domicilio de la Sociedad, Avenida Estadio 
Nº1760 La Serena, a fin de tratar materias propias de 
Junta Ordinaria de Accionistas:

1.  Pronunciarse sobre la Memoria, Balance, Informe de 
Auditores Externos y demás Estados Financieros del 
ejercicio al 31 de diciembre de 2022.

2.   Distribución de utilidades del ejercicio.

3.  Designación de Auditores Externos.

4.  Otras materias propias de Junta Ordinaria.

Tendrán derecho a participar en la Junta Extraordinaria 
de Accionistas, con carácter de ordinaria, los titulares de 
acciones inscritas en el Registro de Accionistas con 
cinco días hábiles de anticipación a la fecha de celebra-
ción de la junta.
La calificación de poderes se efectuará al inicio de la 
Junta de Accionistas que se convoca. 
Copia de los documentos que fundamentan las diversas 
opciones sometidas a voto se encuentran a disposición 
de los accionistas en el domicilio social. 

EL DIRECTORIO

“Invertir” en la infancia mejoraría las 
expectativas de desarrollo de América Latina

PRIMEROS MIL DÍAS EN LA VIDA DE UN SER HUMANO SON CLAVES PARA SU FUTURO

Según la Organización Panamericana de la Salud, en el 
continente mueren a diario, 255 bebés antes de cumplir 

su primer mes de vida, riesgo que es 2,5 veces superior al 
que se registra en el mundo desarrollado. Invertir en la infancia, en ocasiones con 

la ayuda del sector privado, mejoraría 
considerablemente no sólo las condi-
ciones de vida de los niños, sino incluso 
las posibilidades de América Latina 
de salir del subdesarrollo, aseguran 
funcionarios de organismos interna-
cionales y responsables empresariales.

“Sabemos que la inversión en la 
niñez, aún más si es durante los pri-
meros años de vida, contribuye al 
desarrollo económico, la prosperidad 
y la cohesión social de la región”, 
manifestó a EFE el director regional 
de Unicef para América Latina y el 
Caribe, el haitiano Garry Conille, y en 
ese sentido “el sector privado puede 
ser un aliado clave”, agrega.

Según la Organización Panamericana 
de la Salud, en América Latina y el 
Caribe mueren a diario 255 bebés 
antes de cumplir su primer mes de 
vida, riesgo que es 2,5 veces superior 
al que existe en los países ricos. En 
muchas ocasiones, las causas de los 
decesos son evitables.

“La mortalidad infantil, los nacimien-
tos prematuros y muchas enfermedades 
están directamente relacionadas con 
la falta de acceso que tienen muchas 
familias durante el embarazo, el naci-
miento y los primeros meses de vida 
a profesionales y centros de salud, es 
decir a una atención de calidad”, subrayó 
a EFE el presidente de Kimberly-Clark 
Latinoamérica, Gonzalo Uribe.

Latinoamérica “es una región que 
necesita de esfuerzos conjuntos entre 
organizaciones como Unicef y com-

pañías como la nuestra para generar 
un impacto en la sociedad”, sostiene 
Uribe. “Hay mucho trabajo por hacer, 
pero somos optimistas”, subraya.

Su compañía, Kimberly-Clark, refe-
rente a nivel mundial en la fabricación 
de productos de higiene, colabora 
desde 2019 con Unicef y ahora acaba 
de renovar una alianza que permitirá 
destinar 5 millones de dólares en los 
próximos dos años a programas para 
la mejora de las condiciones de la 
infancia en la región.

Los destinatarios de la ayuda son 4,5 
millones de bebés, sus familias, los cui-
dadores y los profesionales de la salud 
mediante la distribución de pañales 
en 16 países de la región (Argentina, 
Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Costa 
Rica, República Dominicana, Ecuador, 
El Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua, Panamá, Perú, Paraguay 
y Uruguay).

El hilo colaborador incluye a los con-
sumidores, quienes, con sus compras, 
han contribuido en esta iniciativa que 
tiene como objetivo que más de 1,5 
millones de bebés y niños crezcan en 
un entorno más seguro e inclusivo.

LOS PRIMEROS MIL DIAS

Según los expertos, los primeros mil 
días en la vida de un ser humano son 
claves, porque es un período en el que 
el cerebro se desarrolla a una veloci-
dad de más de un millón de nuevas 
conexiones neuronales por segundo, 
y es una oportunidad de crecimiento 
que ocurre una vez en la vida crea las 
bases para el funcionamiento físico, 
cognitivo, emocional y social.

Cuando los niños están bien alimen-
tados, permanecen protegidos de las 
enfermedades, el abandono y el mal-
trato, reciben un cuidado cariñoso y 
sensible, y son estimulados tienen 
muchas probabilidades de crecer sanos 
y desarrollar todo su potencial.

Por el contrario, los que carecen de 

esos cuidados y estímulos suelen pre-
sentar bajos resultados en el desarrollo 
cognitivo, del lenguaje y psicosocial, así 
como de las funciones ejecutivas, lo que 
se traduce en un menor rendimiento 
académico en la escuela primaria y 
abandono escolar.

Por eso, entre los programas de la 
agencia de Naciones Unidas figuran el 
Método Mamá Canguro, el de capaci-
tación de comadronas tradicionales o 
el Portal de la Crianza (‘Parenting Hub’ 
Regional), que abarcan muchas de esas 
áreas de cuidado. En la primera fase de 
la alianza entre Kimberly-Clark y Unicef, 
entre 2019 y 2022, que también se 
llevó a cabo en una quincena de países, 
la empresa contribuyó con 7,2 millones 
de dólares a los programas regionales 
de Unicef dirigidos al desarrollo de la 
primera infancia, de los que fueron 
beneficiados 2,7 millones de niños.

“Alianzas como la que tenemos con 
Kimberly-Clark permiten a Unicef mos-
trar buenas prácticas y resultados a 
favor de la niñez, y además inspiran a 
otros potenciales aliados a sumarse a 
nuestros esfuerzos”, subrayó el director 
regional de Unice, Garry Conille.

Efe / Internacional

@eldia_cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa segundo piso, indepen-
diente, interior.  F: 990773252 
- 992955729

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
terreno 900 m2, frutales, 
$150.000.000.  F: 977574037

Casa esquina, con negocio, 
funcionando, papeles al día, 
alta plusvalía, $65.000.000, 
Sindempart, Los Clarines con 
Los Alamos. Fono  F: 971210161

VEHÍCULOS
VENDO - CAMIÓN

Chevrolet NPR 715, 2019, 4.500 
Kg, 106.000 Km.  F: 975612001

VENDO - CAMIONETA

Chevrolet Dmax 2015 Único 
dueño, $10.500.000 + IVA.  F: 
977574037

Great Wall, 2020, full equi-
po, gasolina, papeles al día, 
$7.800.000.  F: 949873447 - 
990512798

Camioneta Great Wall Haval 3, 
2.0, año 2012, excelente esta-
do, cierre centralizado, full 
equipo, bencinera, 11.800 Km, 
mantenciones y documentos 
al día, seguro de niños, gran 

capacidad maletero, valor 
$7.100.000, conversable.  F: 
962467112

VENDO - FURGÓN

Furgón de carga Ram V 1.000 
XL, 2019, 1.000 Kg., 70.000 Km.  
F: 971426965

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Colegio Católico de La Serena, 
necesita contratar: Profesor 
de Lenguaje (volante), Profesor 
de Religión. Enviar currículum 
a:  F: oficinapersonalsscc@
gmail.com

Escuela de Lenguaje Cordillera 
Sindempart, necesita Educa-
dora Diferencial con mención 
el TEL. Enviar antecedentes al 
correo:  F: escuela.lenguaje.
cordillera@gmail.com 

Escuela San Lorenzo Andaco-
llo, necesita Profesor Religión, 
reemplazo, 16 horas.  F: docen-
tessanlorenzoandacollo@
gmail.com

Escuela Especial Corpadis de 
Coquimbo necesita: Auxiliar de 
Aseo, 44 horas. Psicólogo (a), 
25 horas. Enviar antecedentes 
a:  F: sostenedores.corpadis@
gmail.com

Colegio Particular Subven-
cionado de Tierras Blancas, 

comuna de Coquimbo, necesita 
contratar Educadora Diferen-
cial, Profesora de Educación 
General Básica, Educadora 
de Párvulos. Enviar Curricu-
lum y antecedentes a correo 
electrónico:  F: 4regiondocen-
tes2023@gmail.com 

Se requiere Psicóloga de 
reemplazo para Proyecto de 
Integración Escolar de Colegio 
Regular en Coquimbo. Intere-
sados favor enviar C.V. a:  F: 
docentes2023colegiocqbo@
gmail.com 

Vendedor-Repartidor de aguas 
purificadas, licencia clase A-4, 
papel antecedentes, menor de 
40 años. Sector Islón, Altovalsol 
y alrededores. Sueldo $600.000. 
Enviar C.V. al WhatsApp  F: 
+56953970462

Se requiere Profesora reempla-
zante para Educación General 
Básica. Presentar Currículum 
en Las Casas 986 

GENERALES
VENDO

Vendo puerta nueva, 2,06 x 0,73 
con bisagras, chapa inoxidable 
y llaves, $100.000.  F: 977574037

Vendo camas 2 plazas, com-
pletas + 2 veladores, desde 
$100.000. F: 977574037

Calefont $25.000; Campana 
cocina, $25.000; Discos viní-
los $4.000; Radio portatil; Balón 
gas 5K.  F: 968138031

SÓLO MAYORES

$10.000 momento gordita, 
cariñosa de grandes cade-
ras y senos, trato pololo ¡Ojo 
soy gordita! F: +56956557919

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, besos reales, 
lindo cuerpo, sin apuro, cen-
tro.  F: 962885047

“Yenny”, sexy.  F: +56941292836

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

plus

EXTRACTO

Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, 
en juicio ejecutivo, Rol Nº 708–2022, caratulada “BANCO 
DE CRÉDITO E INVERSIONES con BARRAZA ALRINGO, 
VANESSA ANDREA”, se rematará el próximo 05 de 
septiembre de 2023, a las 11:00 horas, inmueble                            
consistente en el DEPARTAMENTO N° 501, 5° PISO,                           
EDIFICIO "B", DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO N° 24, CONDOMINIO EDIFICIO ALTO 
SERENA II, AVENIDA LIBERTAD N° 469, de la comuna de 
LA SERENA. El dominio se encuentra inscrito a nombre del 
referido deudor a fojas 1.314, Nº 978, del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2.016; se rematará por el mínimo de 
$66.729.431.-    El precio se pagará de contado, en plazo de 
tres días desde la subasta. Postores deberán presentar vale 
vista a la orden del Tribunal por equivalente al 10% del 
mínimo. Bases y antecedentes en causa mencionada. La 
Serena, 14 de agosto de 2023.

Natalia Tapia Araya
Secretaria (S)

REMATE

El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 01 de 
Septiembre de 2023 a las 09:00 hrs, el inmueble ubicado en calle Jorge 
Baron Nº136, que corresponde al Sitio Nº1 de la manzana Uno, del 
loteo Lomas de San Ramón, Coquimbo. Titulo inscrito a fs.13.483 
N°6.918 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, correspondiente al año 2015. Rol de avalúo 3970-1, 
Coquimbo. Mínimo para subastar $48.336.302, al contado. Garantía: 
Los interesados deberán presentar vale vista bancario del Banco 
Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, 
$4.833.630.  Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE 
con MARIN”. Causa Rol C-4-2023, del tribunal citado. La Serena, 
11-08-2023. ERICK BARRIOS RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE

 VENTA DE TERRENOS

COMUNIDAD ECOLÓGICA EL PANUL

TERRENOS 5.000 M2, HABILITADOS, VISTA 
PANORÁMICA

UF 1600
OTRO 5,4 HECTÁREAS ( ADOSADO COPEC – CARRETERA 5 SUR )  

UF 20.000
 

FUNDO CALINGASTA 30 ACCIONES DE AGUA, 2 POZOS, 
95% CULTIVABLE, CÍTRICOS OK.

UF 16.600

PRE CORDILLERA TULAHUÉN

EXCLUSIVOS LOTES 5.000 M2

UF 700
 

PANORÁMICO VALLE  6.000 M2

FACTIBILIDAD AGUA – ENERGÍA ELÉCTRICA

UF 1.500
 

CONTACTO  JORGE DEFORMES +56 9 83869895 
MAIL: macizoloica@gmail.com

COQUIMBO

OVALLE

VALLE DE ELQUI – LAS ROJAS

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

www.diarioeldia.cl    Brasil 431, La Serena
PUBLICA TUS AVISOS
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

BRITLEI 
VENTAS

PLANTAS ONLINE

CONTACTO +56 9 92577063
www.britlei.cl

contacto@britlei.cl

.-  ENTREGA A DOMICILIO 
SERENA - COQUIMBO - 
VICUÑA - LA HIGUERA 

.- CONSULTE PRECIOS AL 
POR MAYOR, PARA CIERRE 
PERIMETRAL DE PARCELAS 

VENDO
MAQUINAS PARA 

FABRICAR

       

     FONO 226382281

  HELADOS 
ARTESANAL Y DE 

PALETAS

CURSO DE HELADERÍA

www.betasolar.cl

VENDO CASA
EN RIVADAVIA 

VALLE DE ELQUI

  943 m2
2 amplios dormitorios,
living comedor, cocina,
lavadero ,1 baño, huerto

con plantas y árboles
frutales.

 Interesados 
contactarse al 

+56939340605

Concurso de composición 
tendrá su gran final este viernes

PIEZAS FINALISTAS SERÁN INTERPRETADAS POR EL QUINTETO DE VIENTOS LA SERENA

El concurso de 
composición 
Urrutia-Blondel 
contempla 
premios de un 1 
millón, 750 mil 
y 500 mil pesos 
para el primer, 
segundo y ter-
cer lugar, res-
pectivamente. 
CEDIDA

En su primera versión 
el concurso tuvo como 
objetivo la creación de 
piezas para quinteto de 

vientos, pasando a la final 
los compositores Ingrid 

Saldaña, Diego González y 
Nicolás Ahumada.

Financiado por el Ministerio de la 
Culturas, las Artes y el Patrimonio a 
través del programa de apoyo a orga-
nizaciones culturales colaboradoras, 
llega en su primera versión el concurso 
de composición Jorge Urrutia Blondel. 

Luego de una extensa convocatoria, y 
de 45 postulantes, 3 fueron los finalistas 
seleccionados que se presentarán este 
18 de agosto en el salón Mecesup de la 
Universidad de La Serena y competirán 
por el primer, segundo y tercer lugar.

Para Jose Luis Urquieta, director 
artístico de la Asociación Mismar, esto 
cumple un hito importante tanto al 
desarrollo institucional como al aporte a 
la composición nacional. “Es realmente 
un sueño personal como director artís-
tico pero también institucional puesto 
que junto con la Asociación Cultural 
Mismar hemos impulsado y nos hemos 
puesto como meta la promoción y el 
estímulo en la creación nacional como 
uno de nuestros ejes fundamentales que 
estimula directamente a la creación”.

SOBRE JORGE URRUTIA BLONDEL

El Primer Concurso de Composición 
para Quinteto de Vientos, lleva el nom-
bre “Maestro Urrutia Blondel”, uno 
de los primeros compositores doctos 
nacidos en La Serena, y a quien se le 
considera parte de la generación de 
los fundadores de la institucionalidad 
musical chilena, siendo galardonado con 
el Premio Nacional de Artes Musicales 
de Chile en 1976.

En la década de 1960 se le nombró 
en el cargo de Jefe lnvestigador en el 
Instituto de Investigaciones Musicales 
de la Facultad de Ciencias y Artes 
Musicales de la Universidad de Chile, 
sucediendo a Eugenio Pereira Salas.

Se desempeñó en la Universidad 
de Chile casi por cinco décadas. Fue 
coautor de “Historia de la música en 
Chile” con el investigador Samuel 
Claro Valdés. Su composición más 
recordada es “Pastoral de Alhué”, la 
que escribió en homenaje a la memoria 
de Maurice Ravel.

LA FINAL

Este 18 de agosto a las 19:00 horas, 
se llevará a cabo en vivo la final del 
concurso de composición Urrutia-
Blondel, el cual tiene como premios 
$1.000.000, $750.000 y $500.000 
para el primer, segundo y tercer lugar 
respectivamente.

Al respecto, la finalista Ingrid Saldaña 
se refirió a la importancia de este con-
curso. “Para mí, ser finalista del con-
curso Urrutia-Blondel significa un gran 
aporte a mi trayecto formativo. Creo 
que la instancia me va a aportar un 
gran aprendizaje en cuanto a saber 
más sobre este formato como lo es el 
quinteto de vientos que, además de todo 
el peso histórico que tienen en cuanto 
a repertorio y desarrollo instrumental”. 

A su vez Diego González también 
dedicó palabras en su paso a la final.  
“Me produce mucha felicidad pensar que 
músicos profesionales, que además son 

muy buenos, vayan a darle vida a algo 
que estuve trabajando esforzadamente 
por varios meses. Eso es lo que más 
me alegra, ya que las oportunidades 
como estas son muy escasas en el 
país”, afirmó.

Nicolás Ahumada también manifestó 
sentirse orgulloso por este logro. “El 
hecho de ser seleccionado en este 
concurso es una gran oportunidad para 
escuchar mi música puede ir creciendo 
Y sobre todo cuando son músicos pro-
fesionales que interpretan tu música”, 
aseguró.

Las tres piezas finalistas serán in-
terpretadas por el Quinteto de Vientos 
La Serena en una actividad gratuita 
y abierta para el público, a la cual se 
invita a la comunidad a participar y co-
nocer el trabajo de talentosos y jóvenes 
compositores.

Para mayor información se puede  seguir 
las redes sociales de Asociación Cultural 
Mismar en Facebook e Instagram @
culturamismar y visitar la página web 
www.culturamismar.org.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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PROGRAMA DE
EXTENSIÓN CULTURAL

MARÍA
GABRIELA
HUIDOBRO

INSCRIPCIONES GRATUITA 
Contacto: jccura@tisls.cl 

Organiza: Auspicia:

GABRIELA MISTRAL,
DIALOGOS CON

NUESTRO PRESENTE

10:00 HORAS
SÁBADO 26 DE AGOSTO

Curso 
online por:

Decana de la Facultad de Educación y 
Ciencias Sociales de la Universidad Andrés 
Bello, Doctora en Historia por la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, Profesora de 
Historia y Licenciada en Humanidades por 
la Universidad Adolfo Ibáñez. 

La ceremonia de presentación de las medallas se desarrolló en las faenas de Minera Centi-
nela, perteneciente a Antofagasta Minerals. 

EFE

En las preseas se buscó 
reflejar la identidad de Chile y 
el valor que el metal rojo tiene 

para el país. 

Presentan las medallas 
de Santiago 2023

POR PRIMERA VEZ HECHAS DE COBRE

El comité organizador de los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos, 
que se disputarán en Chile en octubre, 
presentó este jueves las medallas que se 
colgarán los deportistas que, por primera 
vez en la historia de la competición, 
tendrán un corazón de cobre, metal 
que es parte de la identidad de el país.

Sólo en los Juegos Panamericanos de 
Toronto 2015 se presentó algo similar, 
pero en aquella edición sólo las preseas 
de bronce estaban confeccionadas con 
el “mineral rojo”.

En un acto celebrado en la Minera 
Centinela, una de las explotaciones 
icónicas de Antofagasta Minerals, en 
la  Región de Antofagasta, el ministro  
de Deportes, Jaime Pizarro, recordó que 
“las medallas simbólicamente reflejan 

la consecución de objetivos, el lograr 
un muy buen resultado y, en algunos 
casos, hasta batir un récord”.

Y en el caso del diseño elegido era 
muy importante también que además 
refleje nuestra identidad, lo que es 
Chile, el valor que tiene el cobre en 
nuestro país”.

En la misma línea se expresó Iván 
Arriagada, presidente ejecutivo de la 
minera, quien añadió que “una de las 
razones principales para elegir el diseño 
en cobre es que los atletas y paratle-
tas se lleven un recuerdo de nuestras 
tierras”, antes de subrayar que el cobre 
es fundamental por su uso en las tec-

Parapanamericanos los que van a soñar 
con colgarse estas medallas al pecho. 
Estamos trabajando para que todos 
estos atletas disfruten de los Juegos, 
y aquellos que logren los resultados, 
puedan llevarse este tremendo recuerdo”, 
explicó el director general de Santiago 
2023, Harold Mayne-Nicholls.

Los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos son el evento de-
portivo más grande del continente, con 
cerca de 9.000 deportistas provenien-
tes de 41 países que compiten en 39 
deportes y 60 disciplinas.

nologías limpias, bajas en emisiones, 
como las energías renovables o los 
vehículos eléctricos.

“Ayudan a enfrentar el cambio climático 
y descontaminar nuestras ciudades. Y 
que contribuyen además a mejorar la 
calidad de vida de millones de personas 
en todo el mundo”, agregó.

Son 5 mil las medallas que se entre-
garán, entre oro, plata y bronce, todas 
ellas elaboradas con “mineral rojo” y 
otros símbolos relacionados con Chile.

“Van a ser 7 mil atletas en los 
Panamericanos y otros 2 mil en los 

Efe / Chile

@eldia_cl
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02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:30 Contigo 
en directo 17:40 Todo por mi hija. 18:45 
Pasión Prohibida

22:30 CHV Noticias central
22.30 PH: Podemos hablar
00:00  Espiando la casa:
 La fiesta
01:45 La divina comida
04:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Sabingo

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos  13:00 24 Tarde 
14:30 ¿Quién se robó mi vida? 15:50 
Hoy se habla 17:20 Terra nostra 18:30 
Carmen Gloria a tu servicio 19.45 El 
Clon
20:30 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:40 Best seller. No
00:45 Hora 25
01:00 Dr. House
02:00 New Amsterdam
03:45 Informe final TV Tiempo
04:00 El cuento del tío
05:15 Chile conectado

06:00 MILF 07:30 El buscador Kitsch 
08:00 Antena 3D 12:00 Retro y más 
Los Venegas y más Jappening con Ja
12:30 Somos un plato 13:30 Somos un 
plato 14:30 Retro y más Los Venegas 
y más Jappening con Ja 15:30 Lo me-
jor - Tal cual  16:30 Los secretos de... 
17:00 Sigueme... y te sigo 19:00 MILF

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
02:15 Tal cual
04:15 Somos un plato

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs 17:00 
Triunfo del amor 19:30 Antena 3D 

00:30  Swiss Nature Labs 
03:00  Fin de transmisión
05:00 Swiss Nature Labs

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:20 Secretos de sangre 18:00 
Ada Masali - El cuento de la isla. 19:40 
Como la vida misma

20:30 Como la vida misma
21:15 Meganoticias Prime
21:40 El tiempo
22:35 Casados con hijos
00:45 Ruta verde
02.00 Mucho gusto
04.45 The covers

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Pasión de gavilanes 
16:00 Doña Bárbara 17:00 Caso cerra-
do 19:00 Qué dice Chile!

20:30 Teletrece
22:28 El tiempo
22.40   Mamma Mia!: 
 Vamos otra vez
01:00 Sala de ensayo 
02:00 Criminal Minds
03.00 T13 informa en vivo

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

6-20 7-19 7-19
Radiación 4

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

10-18 10-16 10-15
Radiación 4

Río Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

10-21 12-22 12-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

8-24 10-24 11-24
Radiación 4

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

7-23 6-21 7-19 
Radiación 4

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

4-23 5-23 6-14

Radiación 4

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

12/18 12/17  12 /18 
 Radiación 4

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

9/19 9/20 9/21
Radiación 4

HOY SABADO DOMINGO

9-19 8-18 8-20
Radiación  4

Canela

ELQUI LIMARÍ

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1499 
y 1491
OVALLE
Farma Ofertas. Vicuña Mac-
kenna 233. 

SANTORA

Alberto Hurtado, Elena, Nelly, Leticia

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:57 0.40 B 
11:19 1.54 P 
17:53 0.34 B 
23:44 1.20 P

MAÑANA
05:31 0.42 B 
11:48 1.49 P 
18:19 0.36 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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AMOR: Lo mejor es que se enfoque 
en las cosas buenas en lugar de lo 
malo. Disfrute la vida como venga. 
SALUD: Debe tener el hábito de 
hacer deporte y alimentarte bien. 
DINERO: Los negocios no estarán es-
pectaculares, pero se mantendrán. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 2.

AMOR: No tiene nada de malo 
que ambos confundan las cosas 
ya que ambos tienen mucho en 
común. SALUD: No haga subir su 
colesterol ya que esto va acom-
pañado de problemas al corazón. 
DINERO: Si alguien le ofrece su 
apoyo no dude en aceptarlo. CO-
LOR: Lila. NUMERO: 13.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Le advierto que si recurre a 
la mentira para evitar un problema 
estará embarrándola más. SALUD: 
Cuidado con esos malestares a la 
cabeza. DINERO: Sea cauto/a y evite 
tener que gastar los recursos que le 
queden antes que avance más la se-
gunda quincena de agosto. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 14.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: La tolerancia es algo que 
puede beneficiar bastante para que 
su relación afectiva comience a 
mejorar. SALUD: Usted no debe ser 
superado/a por lo vicios que tiene. 
DINERO: No debe derrochar recursos 
ya estamos en la segunda mitad del 
mes. COLOR: Salmón. NUMERO: 7.

AMOR: Si su pareja se molestó por 
una tontería entonces deje que 
se le pase solo/a. No se compli-
que. SALUD: Si proyecta buenas 
energías, su organismo también 
se verá favorecido. DINERO: Tenga 
cuidado si su instinto le dice que 
algo está mal. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 10.

AMOR: Si esa persona no desea 
volver a estar con usted, debe 
aceptarlo. El destino es sabio 
y sabe porque hace las cosas. 
SALUD: Debe controlar más esos 
desórdenes. DINERO: Tiempo para 
comenzar a analizar si es posible 
comenzar a ejecutar esas ideas. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 1.

AMOR: Si usted siente que el amor 
ha vuelto a su vida no lo rechace, 
en especial si es con quien lleva 
años juntos. SALUD: Es peligroso 
e irresponsable el automedicarse. 
DINERO: Trate de ser un/a buen/a 
líder para su equipo de trabajo. 
COLOR: Gris. NUMERO: 8.

AMOR: La felicidad duradera no lle-
ga de forma instantánea sino más 
bien aparece en la medida que el 
tiempo pasa. SALUD: Disminuya sus 
malos hábitos. DINERO: Inicio de día 
un tanto complicado ya que las co-
sas no están resultando según sus 
planes. COLOR: Verde. NUMERO: 3.

AMOR: Vuelva a darse la oportuni-
dad de amar, entienda que usted 
se lo merece. SALUD: El invierno 
puede llegar a ser nefasto si es 
que no se cuida lo suficiente. 
DINERO: Hay que saber gastar 
ya que el dinero puede escasear 
más adelante. COLOR: Rosado. 
NUMERO: 6.

AMOR: Haga entender a su pareja 
que la relación se mantiene si 
es que ambos trabajan en ello. 
SALUD: Sentirse bien y mejorar 
su estado anímico depende sólo 
de su voluntad. DINERO: Quedarse 
con esas ideas solo en la cabeza 
no sirve de nada. COLOR: Café. 
NUMERO: 9.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Si cae en mentiras tarde o 
temprano terminará pagando las 
consecuencias. SALUD: Cuidado 
con las infecciones respiratorias. 
DINERO: La avaricia no es buena 
bajo ningún punto de vista, eso 
termina ensuciando a su alma. 
COLOR: Magenta. NÚMERO: 10.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Cerrar el corazón no le 
ayudará a sanar las heridas, todo 
lo contrario, estas se abrirán más 
SALUD: Distraerse un poco siem-
pre será positivo cuando el ánimo 
no está del todo bien. DINERO: No 
debe negar su ayuda si los suyos 
lo necesitan y usted puede. CO-
LOR: Blanco. NUMERO: 12.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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